

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE MORA, 3, 5 Y 7

AÑO XXIV
NUMERO 7528

PALMA DE MALLORCA
MARTES, 23 DE ENERO 1934

FRANQUEO
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: de 10 a 1 y de 5 a 7
TELEFONO, NUMERO 1973

Elocuentes testimonios

Las sesiones públicas de la Academia Francesa, en las que esta ilustre Corporación distribuye, a principio de año, premios literarios y los premios de virtud, constituye, desde hace mucho tiempo, un triunfo rotundo para la Iglesia Católica.

Así lo hacen notar todos los oradores, que presentan a los premiados y hacen el elogio cumplido de sus obras. Este año le ha tocado su vez al ilustre académico M. Abel Hermant, que ha sabido leer en el fondo de las obras de caridad la señal indeleble de Cristo.

La institución de los premios de virtud, que ha sobrepasado ya el siglo de su existencia, ha venido a probar con la contundente afirmación de los números estadísticos la vanidad de todos los principios morales de las escuelas extracristianas, contrastando notablemente con la fecundidad maravillosa de la ascética cristiana.

El principio cristiano produce siempre actos heroicos de virtud, que no pueden ser emulados por los que han hecho de la filantropía, del sociologismo, de la solidaridad una religión sin Dios.

Este año, uno de los principales premios ha sido otorgado a la Obra de las jóvenes ciegas de San Pablo, en la cual se da enseñanza, siendo profesoras religiosas ciegas; otro premio se ha adjudicado a la Asociación Católica de las obras de Protección de las Jóvenes, cuya labor admirable mereció del ponente un elogio caluroso.

Pero, sobretodo, hay un detalle emocionante, que destacó el ilustre académico con una oportunidad providencial, para los que hemos hecho propósito de no apartarnos del ambiente de Europa, confortante y humano, frente a la tiranía legislativa, que pesa sobre nosotros después de la obra funesta de los primeros Gobiernos de la República.

Y es el caso de un pobre cura, que se ha enterrado voluntariamente en uno de los suburbios de París, y que tras de haber derramado ampliamente los tesoros de su caridad entre los pobres obreros, confiados a su misión ha querido levantar un monumento digno de su piedad, en una bellísima iglesia que con sus obras ajenas sirve de Casa de educación para aquellos que han creído que el mundo termina allí, donde terminan las paredes del taller o los bancos de la taberna.

La Academia Francesa le ha sacado de su anonimato, exaltando su obra y concediendo a este benemérito hombre uno de sus premios principales. Pero no es solamente en el campo de la caridad donde triunfan los sacerdotes y los religiosos franceses. Es también en el campo de las letras. Como todos los años, éste han recibido su premio correspondiente las grandes Casas religiosas francesas en el extranjero. Son, como dice el secretario de la Academia, las embajadoras del País francés, las que llavan consigo la cultura de Francia y extienden hasta los confines del mundo el respeto a la Madre Patria.

Hasta cuatro Obras Católicas diferentes han sido citadas en este cuadro de honor; las Hermanas de la Presentación de María, de Bourg-Saint-Andeol; las Hermanas de San Vicente de Paúl, de El Cairo; las Hermanas de la Providencia, de Corenc, y el Comité Católico de Amistades Francesas en el extranjero.

Tras de esto, nuestro comentario ha de ser breve, y ya virtualmente se lo ha hecho el lector, al pasar su vista por lo que antecede. Nuestros gobernantes desprecian aquí, en la educación de la infancia y en la formación de la juventud ese principio cristiano, que ha producido frutos tan abundantes en la vida de la caridad, como el índice de estos cien años últimos de Francia lo está comprobando. Y le parece antieuropeo el tributar el elogio merecido a los misioneros, que cumplen altísimos fines lejos de su patria, quizás vejados y desconocidos por ella.

Pro-teatre mallorquí

A pesar de no voler negar la innegable veritat de la decadència del teatre a tot arreu, decadència deguda a múltiples i variades causes que ara no es hora de analitzar, tenim a la vista l'èxit que ara entre nosaltres aconseguim la actual temporada de teatre mallorquí, que una benemèrita empresa i una no menys benemèrita Companyia desenvolupen al Saló Mallorca.

Es per això que s'ha vist amb gran simpatia la crida que ha fet la Secció d'Atlots de Muntanya de l'Associació per la Cultura de Mallorca a favor de la institució d'un premi per l'autor de la millor comèdia estrenada a l'any.

En aquests moments en que presenciam una fonda i vertiginosa transformació de la fesomia moral de Mallorca, deguda principalment a les dues grans armes que per la modificació dels costums d'un poble son el cinema i l'exemple d'una nombrosa colònia estrangera, la força educadora d'un teatre racial i que miri pel prestigi de tantes coses nostres que mereixen conservar-se pot dur a terme una tasca veritablement patriòtica.

Creim que actualment el teatre mallorquí no necessita d'estímul que li venguin de fora, per a subsistir dignament i encara aixemplar els seus horitzons, ja que compta amb una Companyia que està a la vista com va millo-

rant de dia en dia, i un públic fa i entusiasta, que fa que, al parèixer, econòmicament no sia el nostre teatre cap fracàs, i això es lo mes important per lograr que tenguim una digna, llarga i pròspera vida.

Però calia la institució d'aquest premi com estímul, no sols material sinó també moral, per la part de glòria i de renom de que anirà acompanyada la seva obtenció, als nostres autors que fins ara han treballat entusiàsticament i abnegadament per una obra que poc profit material els havia de reportar.

Es per tot això que es altament oportuna la iniciativa de la institució d'aquest premi, i es per això també que creim que constituirà un gran èxit pels seus organitzadors.

A.

La falta de moneda fraccionaria da lugar a incidentes

Ciudad Real. — Ha surgido un con flicto pintoresco en esta capital, por la escasez de moneda fraccionaria de uno y dos céntimos.

Con motivo del aumento del precio del pan en tres céntimos kilo se hace difícil la exactitud de las cuentas en el pago a los panaderos, con perjuicio para los compradores, habiendo surgido incidentes en las tahonas.

KIKIRIKI



De un mitin:
Doña Margarita Nelson, porque le chillan durante un acto, dice que "todas las ideas deben ser respetadas".

Casi todo el extenso discurso de doña Margarita fué consagrado a "combatir la cuestión religiosa".

¡Vaya lógica la de la señorita Nelson!

El Sr. Largo Caballero señala las bases para una nueva organización del mundo.

Bueno; es corriente que quien no sabe arreglar su casa quiera arreglar la ajena.

El Conde de Romanos ha vuelto a repetir que la República está bautizada pero que necesita la confirmación.

Pero a lo mejor tampoco necesitaba el bautismo, Sr. Conde. Porque es laica.

Entre los señores Rico y Saborit: —S. S. todo lo arregla contando cuentos — dice don Andrés.

—Siempre es mejor que lo hace S. S., que se enfada mucho para tener que dar explicaciones después — replica don Pedro.

Ha dicho don Marcelino Domingo: "Las derechas intentaban matar los periódicos "Heraldo de Madrid" y "El Liberal".

¡Los hay "creminales", don Marcel!

AVIS.

Grandes preparativos en Roma para las fiestas de la canonización de Dom Bosco

Ciudad del Vaticano. — Posiguen activamente los preparativos para las fiestas de canonización de Dom Bosco a las que se concede importancia excepcional.

En Roma tendrá efecto durante los días 2, 3 y 4 de abril un tríduo solemne de acción de gracias que se celebrará en la Basílica del Sagrado Corazón, servida por los PP. Salesianos. El tríduo será predicado por tres cardenales.

Durante estos tres días, el Santo Padre recibirá en audiencia pública a todas las peregrinaciones salesianas que con tal motivo irán a Roma.

En el Colegio del Sagrado Corazón tendrá efecto una gran velada musical.

En Turín durante los días 5, 6 y 7 de abril en la Basílica de María Auxiliadora será predicado un tríduo solemne por tres cardenales.

El 8 de abril la imagen del Santo será transportada solemnemente a través de las principales calles de Turín asistiendo a la procesión todas las autoridades.

El 12 de abril tendrá efecto el acto de la colocación de la primera piedra de las obras de agrandamiento de la Basílica de María Auxiliadora y el 22 se desarrollará una gran peregrinación internacional a la casa natal de Dom Bosco.

Hallazgo de dos gruesos diamantes en Transvaal

Pretoria (Transvaal). — En los yacimientos diamantíferos de esta región han sido extraídos dos gruesos diamantes de 726 y 500 kilates respectivamente.

El menor de los dos, que no presenta defecto alguno, ha sido evaluado en 60000 libras esterlinas (unos 2.300.000 pesetas).

Ambas piedras ocupan el cuarto y quinto lugar entre las mayores del mundo, que han sido extraídas del mismo yacimiento.

Hombres peligrosos

Paralizados por la sorpresa dolorosa que para ellos debió de ser el resultado de las elecciones generales, no supieron qué hacer por unos momentos los hombres del bienio azañista. La rabia de verse aplastados por la repulsa del país les incitaba a posturas violentas y tentativas sediciosas, que asomaron en sus insinuaciones de golpe de Estado para repudiar el voto de la Nación, asumir dictatorialmente el Poder y resucitar las Cortes Constituyentes. El propósito, que ponía una vez más al descubierto la mentida fe liberal y democrática de sus patrocinadores, era disparatado; pero, si no pasó apenas del terreno de las intenciones, fué porque la mala intención y el despecho no bastan para resarcirse de las derrotas. Hace falta sobre todo, tener fuerza para convertir el revés en triunfo. Y los que estuvieron el Poder durante el bienio azañista sólo pueden medrar al calor de circunstancias tan fortuitas como las que en abril y junio de 1931 se vieron encumbradas por la veleidosa fortuna.

Se comprenderá que me refiero a los grupos políticos de la izquierda republicana pulverizados en las recientes luchas electorales. No eran nada antes de la República; parecieron ser mucho al abrigo de la posición alcanzada por ellos en dos años de disimulada dictadura y merced asimismo a la potente ayuda del partido socialista, que les daba vida artificial para aprovecharse de ellos, y han vuelto a ser lo que eran — nada —, en cuanto la Nación ha podido libertarse de su tutela.

El hecho no puede ser más natural. Hoy día, la vida de los pueblos no tiene sitio para esas formaciones híbridas de la democracia liberal pequeño-burguesa que, a pesar de pretender injertar unas tímidas tendencias socialistas en el viejo tronco del liberalismo histórico, sólo pueden servir para que sobre sus dóciles espaldas vaya pasando el movimiento obrero revolucionario a la conquista del poder político. No por otra razón aceptan circunstancialmente los socialistas la alianza con esos grupos de la izquierda republicana, que les facilitan el camino. En el fondo, sin expresarlo de la manera despiadada, que Lenin y los comunistas rusos han lapidado al pequeño burgués, los socialistas deben sentir un profundo desdén por estos supervivientes ridículos de un jacobinismo liberal, casi únicamente antirreligioso, que va no puede encontrar eco en casi ninguna conciencia, ni con servadora ni revolucionaria, de los días actuales, cuando cada vez tiende más el mundo a polarizarse en los extremos de la lucha social.

Sin embargo, he aquí que, repuestos de su estupor, vuelven los jerifaltes de la izquierda republicana española a intentar ser algo en la vida nacional: otra vez se asoman a las tribunas públicas para cantar las glorias de una política que España ha soportado hasta el veredicto condenatorio que contra ella fué pronunciado en las urnas electorales. Ya andan de nuevo por ahí contumaces en el propósito, enarbolando la bandera de aquella conjunción republicano-socialista que les sacó de su obscuridad de insignificancia.

Pudiera parecer a primera vista, que estos hombres tratan de impedir, con el restablecimiento del frente único de las izquierdas, ese otro frente único obrero de que tanto se habla ahora y tantas alarmas suscita en algunas partes de la sociedad española más propensas a reñir por cuestiones subalternas que a solidarizarse en la defensa de intereses comunes a todas ellas. Pero el frente único con que toman a la palestra los Azaña, Domingo y compañía no pasaría de ser, si se realizara — y es posible que el oportunismo de los so-

cialistas acabe por no rehuirlo — un puente más tendido entre la legalidad republicana y la revolución obrera. A cambio de que esos políticos voviesen a desfogar sus rencores de señoritos amargados, sus pretensiones de estadistas y su odio a todos los valores morales, comenzando por la Religión, los socialistas atenderán a lo suyo, que no es sino el avance metódico por el interior de la República burguesa y de la sociedad capitalista, minándolas con cienzudamente hasta hacerlas saltar en pedazos. El frente único de las izquierdas sería acaso, para los socialistas, más útil, y desde luego mucho menos peligroso, que el frente único obrero. De él saldrían gananciosos, en definitiva, los ideales turbios, incoherentes y anticuados de un Azaña, sino las rojas y concretas aspiraciones de un Largo Caballero.

Mas a la postre, ¿qué les puede importar esto a unos jacobinos que ni siquiera conservan, de su trasnochada ideología, aquel granítico patriotismo de los liberales revolucionarios de antaño? Son excépticos que, por no creer en nada, ni en su Patria creen aventureros de un confuso pensamiento revolucionario que sólo les empuja a la negación, porque no tienen una idea fija sobre cómo ha de ser la sociedad que reemplace a la que tratan de cambiar; escuderos de una revolución que dicen no querer, con cuyos principios y finalidades dicen no estar de acuerdo pero a la que ayudan con la frívola ligereza que ha costado luego lágrimas y sangre a los mismos que estúpidamente le abrieron paso. Y por esto son doblemente peligrosos, más que los francamente enemigos de la sociedad presente

Oscar Pérez Solís

(Prohibida la reproducción).

Un proyecto de reducción de salarios en Irlanda

Dublín. — El Gobierno del Estado Libre ha presentado a la Cámara un proyecto de ley reduciendo en proporciones que varían entre el 5 y el 25 por ciento los salarios de todos los funcionarios públicos.

Esta medida, en caso de ser aprobada, afectaría a millares de personas. Los salarios entre 200 y 300 libras esterlinas serían reducidos en un 5 por ciento.

Los demás salarios seguirían una escala progresiva de aumento, hasta los salarios de 1.500 libras esterlinas de un 25 por 100.

Anteriormente se redujeron los salarios de los maestros y de los oficiales del ejército, respetándose, sin embargo los de la guardia cívica.

Este proyecto de ley encontrará una viva resistencia por parte de la oposición y del Senado.

La unificación internacional de las señales en los pasos a nivel

Ginebra. — El Comité especial encargado del estudio de las señales en los pasos a nivel ha acordado limitar su estudio, por ahora, a la cuestión de la unificación internacional de los sistemas de señales adoptados para proteger la circulación por carretera en los mencionados pasos.

El Comité ha dividido en tres clases los pasos a nivel y ha dirigido a los Gobiernos un cuestionario para obtener mayores datos acerca de los diferentes sistemas de señales empleados en los diferentes países y al mismo tiempo ha solicitado el envío de algunas estadísticas.

INFORMACION LOCAL

Solemne canonización de la Beata Micaela del Santísimo Sacramento

Peregrinación valenciana a Roma, presidida por el Excmo. y Rmo. Sr. Arzobispo Dr. D. Prudencio Melo

Itinerarios:

A: (tren especial) Valencia, Barcelona, Niza (Costa Azul), Génova, Roma, San Remo, Niza, Valencia.

Itinerario A, del 27 de febrero al 8 de marzo, duración 10 días.

Precios, 1.ª, 765 ptas. — 2.ª, 545. — 3.ª, 356. — Especial Popular, 310 ptas.

B: Valencia, Barcelona, Niza (Costa Azul), Génova, Roma, Asís, Florencia, Padua, Venecia, Milán, Turín, Niza, Lourdes, Zaragoza, Valencia.

Itinerario B, del 27 febrero al 16 de Marzo, duración 18 días.

Precios: 1.ª, 1.275 ptas. — 2.ª, 940. — 3.ª, 660 pesetas.

Calculados los precios al cambio medio de 47 pesetas los 100 francos franceses y 63 las 100 liras y, por tanto, sujetos a variaciones en caso de fuertes oscilaciones en el cambio internacional será de cuenta del peregrino al aumento que resultase.

En estos precios están comprendidos: billete de ferrocarril; traslado desde la estación al hotel y viceversa; hospedaje en este; desayuno, comida y cena en ruta; y por fin propinas, impuestos, la carta de peregrinos, funciones religiosas, insignias especiales de la Canonización y manual guía.

Los peregrinos de Mallorca podrán, a la ida, incorporarse a la Peregrinación en Barcelona.

Para la inscripción y más detalles: Don Enrique Ibáñez Rizo, Canónigo Chantre, Plaza de Cort, 26, 3.ª.

La inscripción terminará el 10 de Febrero.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza

Se pone en conocimiento de los Sres. alumnos que están pendientes de examen de las asignaturas de: Nociones de Aritmética y Geometría, Latín segundo curso, Psicología y Lógica Ética y Rudimentos de Derecho, Francés primero, segundo y tercer curso, Física, Química, Fisiología e Higiene Historia Natural, Agricultura y Gimnasia primero y segundo curso, que dichos exámenes tendrán lugar el día 26 del corriente a las nueve y media de su mañana.

Los exámenes de Dibujo primero y segundo curso se verificarán el día 16 a las 10 y media.

CICLISMO

En el Comité Regional de la "U.V.E." se han recibido los impresos, mediante los cuales han de solicitar los corredores ciclistas la expedición de la oportuna licencia para poder actuar durante el año actual.

La modificación de los Reglamentos de carreras acordada por el Congreso extraordinario celebrado en Madrid a fines del pasado Octubre, representa una importante variación en la manera de solicitar y expedir las licencias de corredor. Estas han de ir escritas y firmadas por el interesado y su firma ha de ir avalada por la del Presidente de una entidad federada y el sello de ésta.

El precio de las licencias y las categorías de los corredores también ha sido alterada; asignándose a la de principiante, categoría única en este clasificación, el precio de dos pesetas. A cada petición de licencia han de acompañarse dos fotografías tamaño 4x4 cm

Se prohíbe terminantemente que los corredores puedan percibir premio alguno si no exhiben la licencia correspondiente del año en curso y los organizadores, no pueden satisfacer aquellos, si los corredores no poseen la licencia expedida por el Comité Nacional.

Para facilitar la participación de los corredores en las carreras que se organicen en esta región, el Comité Regional expedirá autorizaciones sustitutivas

de licencia, valederas por quince días, para que el corredor interesado pueda alinearse en pruebas deportivas, pero sin que pueda percibir el importe del premio que gane hasta que esté en posesión de la licencia correspondiente.

Las entidades federadas que deseen facilitar a los corredores los impresos para petición de licencia pueden dirigirse al Comité Regional (local del Veloz Sport Balear, Pl. Constitución, 11) y solicitar a la vez la expedición de las autorizaciones sustitutivas necesarias.

Se recuerda a los organizadores de carreras la prohibición de permitir la alineación de corredores que no posean licencia o autorización sustitutiva, así como la de satisfacer premios a quienes no posean la licencia expedida por el Comité Nacional.

BOXEO

Hoy martes, en el correo de Barcelona han llegado a Palma Gironés, Morejón, De-Negri y demás púgiles que deben tomar parte en la gran velada de mañana miércoles en el teatro Balear.

Acompañan a los boxeadores el manager de Gironés, Artero y el árbitro Sr. Alonso.

CASA DE LA VILLA EXPENDEDORES DE LECHE MULTADOS

El Alcalde, don Emilio Darder manifestó a los periodistas que, en virtud de otras tantas denuncias, habían sido multados varios vendedores de leche por expendérsela en malas condiciones sanitarias.

Añadió el Alcalde que a uno de ellos, por ser reincidente, además de imponérsele el máximo de multa — como se hace con los infractores de las Ordenanzas Municipales en esta materia — le había sido retirado el permiso de venta y clausurado su establecimiento.

VISITA

Ha cumplimentado al Alcalde, señor Darder, el Diputado a Cortes por Baleares y abogado don Bartolomé Fons y Jofre de Villegas. Este le ha dado cuenta de las gestiones realizadas en Madrid para la pronta solución de varios asuntos que afectan al Ayuntamiento y a la ciudad.

El Sr. Darder estimó al Sr. Fons su visita y, además, le expresó las gracias por los trabajos en pro de la ciudad.

BOLETIN RELIGIOSO

HOY, DIA 23

Santos Ildefonso, arzobispo y Ramón de Penyafort, cir.

CUARENTA HORAS

Concluyen en la iglesia de Montesión dedicadas a Nuestra Señora del Pilar.

Concluyen en la iglesia parroquial de San Nicolás en honor de Nuestra Señora de Lluç.

OTRAS FUNCIONES

En S. Francisco, continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua.

Por la tarde, a las seis y media con sermón por el Rdo. P. Fr. Francisco Company, Superior de los franciscanos.

MIÉRCOLES, DIA 24

Nuestra Señora de la Paz y san Timoteo

CUARENTA HORAS

Empiezan en la iglesia del Convento de San Jerónimo que la Rda. Comunidad dedica a su Madre Santa Paula.

Exposición a las 7 y a las 8 Misa cantada.

Por la noche, a las 6 solemnemente Triduo, después del Rosario, con sermón por el M. I. Sr. D. Antonio Sancho, Canónigo Magistral de la S. I. C. B. y a continuación reserva de Su Divina Majestad.

OTRAS FUNCIONES

En la parroquia de San Jaime, a las 6 y media de la noche, después del Rosario empezará la solemne Novena en honor del glorioso San Blas, abogado

contra los males de garganta, con sermón por el R. P. Daniel Avellanosa, dominico de la Residencia de Barcelona.

En San Felipe a las 6 y media de la tarde, continuará la solemne Quincena en memoria y veneración de las Apariciones de María Inmaculada, a Santa Bernardeta en Lourdes, cantándose por el pueblo las Ave-Marias e himnos propios.

VISITA

A Ntra. Sra. de las Mercedes en la Merced.

Cruz Roja de Palma

Celebrada, el 18 del actual, junta general por el Comité local de la Cruz Roja de esta Capital, fué aprobada en dicho acto la liquidación de cuentas y Memoria anual de 1933.

Elegidos los cargos vacantes en la junta de gobierno, ha quedado ésta constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Manuel Cirer Arbona Vice. Doña Margarita Rosselló de Pou Contador: D. Fernando Crespi Jaume Tesorero: D. Antonio Caubet Pons. Jefe Ambulancia D. Benito Noguera Barceló.

Vocales: Dr. D. Sebastián Villalonga Gelabert, D. Antonio Rosselló Cazaador, D. Baltasar Forteza Vayeriola, Dr. D. Miguel Kischhofer Jorá, Dr. D. Juan J. Fuster Miró, doña Juana Hernández de Gamundí, D. José María Eyalar. Secretario D. Antonio Bernat Jaume.

FUTBOL

Gimnástica, 2 — Republicano, 1
El pasado domingo contendieron en el campo de Felanitx, los primeros onces del equipo local, Gimnástica y del Republicano en partido correspondiente al Torneo Fomento del Fútbol.

Cuidó del arbitraje el colegiado señor Horrach, que hizo una labor acertadísima como muy pocas veces se puede presenciar.

El Gimnástica se adjudicó el triunfo al batir por la mínima diferencia, 2 a 1 al Republicano.

CONVOCATORIA

Con el fin de tratar asuntos de suma importancia, relacionados con el presente torneo, se convoca a los delegados de los Clubs participantes en el mismo, a la Asamblea general extraordinaria que se celebrará en su domicilio social, Santa Bárbara 4, el próximo día 25 del actual a las 19'30 horas en primera convocatoria y a las 20 horas en segunda.

NOTA DE LA FEDERACION BALEAR

En sesión celebrada por el Comité Directivo el día 18 del que cursa se tomaron los acuerdos siguientes:

Imponer una multa de 10 pesetas al C. D. Porteño, por haber alineado a varios jugadores fichados con el Club Unión Sportiva Libertad, sin la debida autorización.

Se impone una descalificación de un mes que empezará a contar desde el 1.º de Septiembre del año actual a los jugadores del Club Unión Sportiva Libertad, por haberse alineado sin el permiso del referido Club con el C. D. Porteño, siendo los jugadores siguientes los descalificados.

Arnaldo Pou; Emilio Giménez; Gabriel Guijón; Guillermo Esteva y Bernardo Vidal.

El Colegio Pericial Mercantil

El Colegio Pericial Mercantil de esta ciudad, en vista de una disposición del Ministerio de Obras Públicas referente a una convocatoria para cubrir plazas de interventores del Estado en la explotación de líneas férreas ha cursado el siguiente despacho al Ministerio de Obras Públicas:

"Colegio Pericial Mercantil Palma de Mallorca, protesta contenido Orden doce diciembre, especialmente contra artículo Adicional convocando oposiciones interventores ferrocarriles. — Pujol presidente"

NOTAS DE SOCIEDAD

VIATICADA

Por haberse agravado en su enfermedad ha sido viaticada la distinguida señora doña Margarita Moner y Sbert, Vda. de Pujol.

De todas veras celebráramos su pronto y total restablecimiento.

ENFERMO

Guarda cama, enfermo de algún cuidado, el distinguido Sr. D. José Morrell y Bellet.

Le deseamos pronta y total curación.

NOMBRAMIENTO

Dentro de breves días llegará en vuelo desde Madrid y en avión de su propiedad el piloto de la primera escuadrilla de Getafe don Federico Pérez, hermano político del Dr. Roglá.

Dicho piloto ha sido nombrado Profesor de la Escuela de Aviación y cesionario por la Liga Española de Pilotos Civiles de los vuelos de entrenamiento con que el Estado subvenciona a los mismos.

Reciba nuestra felicitación.

DE VIAJE

Añoche, en la motonave "Ciudad de Palma", embarcaron para Barcelona, D. Mario y D. Mateo Gaillard, D. José Malberti, D. Juan Payeras, D. Vicente Juan, D. José Bauzá, D. Miguel Terrasa, D. Salvador Beltrán y D. Antonio Vicens. ***

También embarcaron anoche: el Cónsul de Méjico don Luis Karakatzke; el médico, D. Antonio Oliver Frontera y el Jefe de la Aduana de Irún don Antonio de la Rosa.

De la Ciudad Condal y en la motonave "Ciudad de Barcelona", han llegado esta mañana don Eduardo Fernández, D. Pablo Amorós, D. Tomás Bonniá, D. David Pérez, D. José Bosqué, D. Antonio Vidal, D. Bartolomé García y D. José Pastor.

Igualmente han llegado hoy, el Director del Banco Urquijo, marqués de Urquijo, con su familia y el Sr. Merry del Val.

Incendio en un pajar

El domingo día 21, sobre las 17'30 horas, ocurrió un incendio en un pajar de D. Pedro Balaquer Tugores, sito en Son Español, predio del mismo nombre, derrumbándose la techumbre; acudió el retén de bomberos de guardia con dos camiones, consiguiendo sofocar el siniestro a las 2 de la madrugada; se calculan las pérdidas en unas cuatro mil pesetas.

Acudieron al lugar del siniestro el Jefe de la Guardia Urbana Sr. Tomás acompañado de los Subauxiliares Stes. Castell y Comas y del guardia rural Sr. Buades.

Se supone que el incendio fué casual.

El acorazado "Renown,"

Esta mañana era esperado el acorazado de la Real Marina Británica "Renown".

A causa del temporal, según se nos ha asegurado, dicho acorazado llegará mañana miércoles, o a más tardar el jueves.

El buque inglés estará abierto para visitas desde las 3 tarde hasta las 6 en los días 27 y 28; las lanchas del "Renown" ayudarán a los barqueros locales a transportar a los visitantes.

Por razones de economía no habrá invitaciones públicas, sino invitaciones particulares para los oficiales.

Queda terminantemente prohibido llevar máquinas de fotografía a bordo.

Habrán dos partidos de fútbol contra el Club Mallorca, un espectáculo de reflectores y una velada de boxeo entre los marinos y los boxeadores locales el día 29.

El "Renown" permanecerá en nuestra bahía hasta el día 30 del presente.

DEL MAR

Movimiento de buques

Añoche salió para Barcelona, la motonave "Ciudad de Palma".

Esta mañana ha llegado, de Argel, el vapor francés "Djemila".

También ha llegado hoy, de la Ciudad Condal, la motonave "Ciudad de Barcelona"; han desembarcado 144 pasajeros.

SUSPENSIÓN DE VIAJES

Ayer no llegó a nuestro puerto el vapor correo de Alicante e Ibiza; el

buque al entrar en Ibiza suspendió el viaje a causa del temporal.

Por retraso llegará hoy, el vapor "Ciudadela", de Ciudadela.

A la hora del itinerario no ha llegado el correo de Valencia, "Ciudad de Alicante".

La causa contra cinco norteamericanos

En virtud de la sentencia condenatoria dictada por la Sala Sexta del Tribunal Supremo, han ingresado nuevamente en la cárcel, como detenidos procesados a consecuencia del conocido hecho ocurrido junto al Hotel Mediterráneo. Son los siguientes: Mr. Clinton Lockwood y señora, Mr. Walton Blodgett y Mr. Rodins Mead.

El procesado Mr. Rutherford Fullerton ha sido absuelto.

Como ya dijimos, espérase que los condenados sean indultados del resto de la pena que les falta cumplir; resto que se reduce a unos cuatro meses de prisión.

TURISMO

EL "NJASSA"

De Southampton, ha llegado esta mañana el trasatlántico alemán "Njassa". Han desembarcado once pasajeros y embarcado cuatro.

A las 10 y media el "Njassa" ha salido para Génova y otros puertos del Mediterráneo.

Exploradores de España

UN GRUPO EN MALLORCA

Hemos recibido las siguientes líneas "Un puñado de muchachos que no baja de treinta ha decidido constituir una agrupación de exploradores que tendrá análoga forma que la existente en la capital de la República.

Al efecto, y para que se realice cuanto antes, se han cruzado ya, varias cartas entre los iniciadores y el "Comité Nacional"; así como, también, dicho comité ha enviado el Reglamento correspondiente, haciendo todo ello suponer que la constitución, de dicho grupo, será pronto un hecho.

Oportunamente, indicaremos personas y domicilios donde se recibirán adhesiones para cuantos simpatizantes quieran figurar, o proteger a dicha entidad que llevará por título "Agrupación de Exploradores Mallorquines".

SUETOS Y NOTICIAS

Revista recibida

De su Director propietario don Antonio Barceló García de Paredes, hemos recibido un ejemplar de la revista mensual ilustrada "Mallorca Agrícola" editada en Consell, revista que abarca todos los ramos de agricultura, ganadería y avicultura.

Agradecemos el envío.

El monstruo anfibio del Lago Ness

SE TRATA DE UNA FOCA

Londres. — Ya no cabe duda de la existencia del monstruo del lago Ness aunque queda reducida a una simple foca de proporciones poco comunes.

Esta es la opinión de Mr. Wetherell el cazador de fieras que ha descubierto las huellas del monstruo en las orillas del lago y que se llegó a decir que habían sido "pantadas" por algún gracioso con las patas de algún hipopótamo diseado.

Mr. Wetherell dice que se hallaba recorriendo el lago a poca distancia de la orilla en la canoa motora "Pinguino", cuando descubrió al animal misterioso.

Marcháramos — dice — a poca lejanía, cuando de pronto observamos un objeto negro sobre una superficie, a unos 140 metros por el estribo de nuestra embarcación.

Logramos ver el cuerpo y la cabeza del animal que emergía hasta una altura de metro y medio.

A mi juicio, después de ver la cabeza no cabe duda de que se trata de una foca de grandes dimensiones.

LA SANTA BIBLIA

ANTIGUO Y NUEVO TESTAMENTO. 12 volúmenes a 1'25 ptas.

Van publicados los cinco primeros volúmenes.

De venta en la Librería de Guasp, Morey, 6.

EL DOCTOR JUAN ALZINA Y MELIS

Permanecerá en Palma en el consultorio del Dr. Comas (calle de San Domingo), únicamente el próximo miércoles día 24.

Revista de Prensa

El caso Calvo Sotelo

Sobre este punto escribe "El Ideal Gallego", tanto más interesado en el asunto cuanto que en Galicia obtuvo el Sr. Calvo Sotelo las dos actas con que se presenta en el Congreso:



Calvo Sotelo ha sido combatido con extraordinaria saña por sus enemigos, y las Constituyentes examinaron con el ultramicroscopio del rencor y de la prevención toda su labor al frente de los destinos públicos. Nada delictivo ni siquiera sospechoso pudo probarse, y la pasión política no pudo fulminar contra él más condena que la de incapacitación por haber servido lealmente a su patria cuando quien históricamente encarnaba la legalidad le requirió para que aportase el esfuerzo de su inteligencia prócer en favor del bien común.

El país, que en trance de procesado le había dado contra el viento de la pasión y la marea oficial el acta de Orense con unas decenas de miles de votos, le reiteró después de condenado su confianza elevando las decenas a centenas de mil. El pueblo, donde reside la suprema autoridad en regímenes democráticos, no sólo se ha negado a ratificar la condena dictada por las Constituyentes, sino que otorga al ilustre ex-ministro de Hacienda la más alta satisfacción y el desagravio más completo a que un político perseguido puede aspirar.

La consecuencia inmediata del resultado electoral debió haber sido la autorización para que Calvo Sotelo y el Conde de Guadalorce, que se halla en el mismo caso, vinieran a ocupar sus respectivos escaños en el Congreso. Se recordó hasta la saciedad que hombre tan de derechas como don Antonio Maura, después del intento revolucionario de 1917, estando sus directores en presidio, en cuanto fueron elegidos representantes del país en las Cortes, se apresuró a abrirles las puertas del penal y a declararles admisibles en la Cámara. Es que Maura, como cualquier alumno de derecho político sabía que es doctrina parlamentaria, mantenida en Inglaterra, que las Cortes pueden hacerlo todo menos hacer que un hombre sea mujer y al contrario.

Pero el Gobierno Lerroux no opina lo mismo que Maura, o si lo piensa no se atreve a exteriorizarlo. Y si no niega rotundamente la capacidad de Calvo Sotelo, aplaza la resolución que debe recaer. Primero se dijo que serían las suyas las últimas actas que se discutiesen; y al llegar el término de tan pesada labor se anuncia otra demora. Hay que esperar por lo visto a que la amnistía sobre la incapacidad. Pero ¿por qué se ha de aguardar a que llegue la amnistía si el Parlamento que ha de acordar esa medida (también se va retrasando más de la cuenta) puede perfectamente, puesto que tiene autoridad bastante, aprobar el caso concreto de la capacidad borrando con sola su declaración el obstáculo que se opone a esa obra de justicia y de alta conveniencia nacional?

Ocorre que el Gobierno teme decidirse en el asunto, y el temor nace de que siendo su significación real de centro-derecha quiere que se le tenga por izquierdista de acuerdo con los deseos claros de un ala del partido radical. Y porque así es, las izquierdas presionan, y la política en vez de marchar resueltamente por los cauces que marca la situación presente de España duda, vacila, desmaya. Y mientras tanto no se realiza la obra de reparación y de justicia que el país anhela.

Confía además el Gobierno en el patriotismo y en la abnegación de las derechas cuyo apoyo espera conseguir en los momentos difíciles. Conviene sin embargo que no ponga demasiado a prueba el espíritu de sacrificio de esos partidos. Porque aunque ellos considerando muy altos intereses se sintieran inclinados a conceder el señor Lerroux una espera que juzgue indispensable, las masas derechistas, que tan claramente se manifestaron en noviembre, empiezan a impacientarse al ver que van ya dos meses desde las elecciones y que no sólo no se ha hecho labor

apreciable parlamentaria en el sentido mantenido durante la propaganda, sino que ni siquiera se ha logrado la amnistía que se esperaba ya para antes de las Navidades. Y los diputados podrían ser vencidos por la opinión de sus electores y movidos a tomar actitudes cuyas consecuencias desagradables sería el señor Lerroux el primero en palpar.

La situación financiera y la liquidación del presupuesto

Comenta "Diario de Valencia" la nota publicada por el ministerio de Hacienda, como también el optimismo manifestado por el ministro:

Motivo del optimismo del ministro es que hemos liquidado tan sólo con un déficit de 184 millones y medio de pesetas, mientras se preveía un déficit inicial de 591 millones y medio. Es decir, que el déficit ha sido reducido en 107 millones de pesetas. Pero la argumentación es demasiado simplista para que pueda convencer: hay que aquilatar bien las ideas antes de aceptarlas o rechazarlas de plano. Y es lo cierto que aún siendo — como sin duda son — esas cifras rigurosamente exactas distan mucho de probar que exista ese motivo de júbilo; más aún, la vista un poco ejercitada a la tarea de leer entre líneas descubre con bastante facilidad motivos para creer precisamente todo lo contrario. Entremos en el razonamiento de esta insinuación.

Dos momentos pueden distinguirse en el cálculo presupuestario: el primero se refiere a la formación; las Cortes aprueban un presupuesto, pero en él constan los ingresos y gastos que se "presupone" habían de constituir la necesidad financiera del Estado. Se trata, pues, de un cálculo estimativo, aproximado, de las cantidades que habían de ser gastadas y de las recaudaciones posibles durante el ejercicio económico. Por esta razón tal presupuesto se denomina "presupuesto preventivo". Pero el presupuesto preventivo puede discrepar notablemente de la realidad, bien porque se ingresen cantidades distintas de las que se presupuestaron, bien porque la estimación de los gastos sea errónea. El segundo momento es el de la comprobación, que se realiza a fin de año, y entonces se da cuenta de los ingresos realizados efectivamente y de los que el Estado tiene derecho a cobrar, como asimismo de los gastos o pagos verificados y de los pendientes para resultas, para su inclusión en el presupuesto del siguiente año. Este presupuesto se llama consuntivo. En él podemos distinguir dos partes netamente distintas: una formada por las cantidades que entraron y salieron realmente en el Erario público, en el Tesoro, y otra constituida por derechos del Estado con respecto a sus deudores y pagos debidos por el Estado a sus acreedores que debieron abonarse durante el ejercicio económico y no se pagaron en realidad. La primera parte se denomina "Cuenta de caja" o "Presupuesto de caja".

Sobre la base de las anteriores distinciones vamos a examinar la nota del ministro. El preventivo ordinario del año 1933 daba las siguientes cifras:

Ingresos	4.135.8 millones
Gastos	4.727.3 "

Déficit inicial	591.5 "
-----------------	---------

La comprobación de esas cifras debería ser un contraste con el presupuesto consuntivo. Pues bien, ahí radica la parte capciosa de la nota; porque en lugar de consignar los resultados del consuntivo, el ministro de Hacienda se limita a dar la nota de la cuenta de Caja, o sea de las cantidades cobradas y pagadas durante 1933 por el Estado español. Las cifras son como sigue:

Ingresos obtenidos	3.942.6 millones
Pagos realizados	4.427.3 "

Déficit de Caja	484.7 "
-----------------	---------

Cierto que la diferencia entre dos déficits es de 107 millones aproximadamente, pero esa no es la diferencia entre lo previsto y lo realizado, sino entre lo previsto y lo pagado. Mientras no sepamos las cantidades que van a resultas, nada podemos decir de la liquidación del presupuesto, y arguye de notable ligereza y de falta de compe-

tencia — en el mejor de los casos — dar una nota de optimismo sobre esas cifras que, en rigor lógico y en estricta contabilidad, no son parangonables. Más útil es la comparación, no de las diferencias, sino de los términos correspondientes de ambos resultados. La diferencia entre ingresos presupuestados e ingresos realizados es de 193.2 millones; es decir, que hay una recaudación menor que la prevista, que casi llega

al 5 por 100. Pero las cantidades que por este concepto pasen a resultas, necesariamente — dada la naturaleza de los ingresos — habrán de ser menores de mucho a esa cifra. Conclusión: la previsión ha fallado. Como es natural la reducción se opera a través de los impuestos indirectos que más fácilmente se resienten de la crisis: Aduanas, Timbre, Tabaco y Loterías.

Crónicas barcelonesas

Unas elecciones vergonzosas

Lo fueron, bajo todos conceptos, las celebradas en Cataluña el día 14. Si algún espíritu curioso, amigo de la investigación y de la rebuza, se decide algún día a publicar una antología de bajos procedimientos electorales — algo así como "Las cien mejores poesías amorosas" o "Las cien mejores poesías patrióticas", que tanta volgar alcanzaron — tendrá que reservar un lugar un lugar "de honor" para los empleados del pasado domingo por el partido que tuvo y ha querido conservar a toda costa, "sigui com sigui" (sea como sea) — según la frase de uno de sus más destacados "leaders" — el poder en Cataluña.

"Sea como sea", era la consigna y fué el programa. Las cédulas y certificados falsos las partidas armadas, el apartamiento de los agentes de la autoridad de los lugares en donde tenían que cometerse los atropellos, y la oposición al libre ejercicio del sufragio en los colegios en donde la votación podía serles adversa, fueron las bases del sistema electoral de la "Esquerra Catalana" y es forzoso confesar que el programa se cumplió minuciosamente, poniendo en la ejecución un verdadero virtuosísimo.

La preparación no puede ser más genial — desde su punto de vista —. Era necesario envalentonar a sus gentes y atemorizar a los adversarios. Manera de conseguirlo? Ante todo, una semana de preparación psicológica de amenazas, de excitaciones, en contra de los partidos y de las gentes de orden, para que éstos ante el temor se armasen clandestinamente — ya que legalmente no pueden hacerlo hoy día las personas decentes, porque se les niega sistemáticamente la autorización. — Luego, una serie de registros domiciliarios para apoderarse de las armas, a fin de que las partidas armadas de la "Esquerra" pudiesen trabajar tranquilamente, sin riesgo de sus intereses y personas.

Y con ello estaba ya el terreno propicio para la actuación. Ya podían desde aquel momento dificultar, con mamatonismo repugnante la votación de los adversarios; insultar y vejar, de todas maneras, a los religiosos que intentaban cumplir su derecho electoral; pegar a las gentes, en mitad de la calle, y llegar a desnudar a un caballero que se lanzó sólo a la defensa de una dama agredida por uno de aquellos grupos. "Sea como sea".

La fuerza pública no aparecía por ninguna parte — y conste que no la culpa a ella y, por esto, pudo darse el caso de que individuos determinados recorriesen la ciudad, corriendo la pólvora, con entusiasmo verdaderamente africano, lanzando petardos y disparando tiros por las calles en donde el entorpecimiento de la votación había determinado la formación de interminables colas a la puerta de los colegios; y por esto pudieron quemarse casas y destruirse imprentas de personas y periódicos no simpatizantes con los monopolizadores del desorden; y por esto pudieron formarse partidas de hombres armados como las que capitaneadas por el señor Santaló, ex primer Consero de Cataluña y actualmente diputado a Cortes, se colocaron delante de los edificios de religiosas para impedir que éstas fueran a votar; y por esto pudo entrar en un colegio una partida de pistoleros electorales que, obligando a todos los individuos de la mesa a levantar en alto las manos, se apoderó de toda la documentación.

El partido de "Esquerra Catalana" tiene grandes defectos, pero por una

vez ha cumplido su palabra: dijo que ganaría las elecciones "como fuese"... y cumplió el compromiso.

En esto acertó, si "ganar las elecciones" quiere decir obtener un número de sufragios mayor que el del adversario. Pero si "ganar las elecciones" quiere decir: mejorar el número de sufragios y acreditar una política en el concepto de las gentes, no puede vanagloriarse la "Esquerra" de haberlo conseguido. En cuanto a lo primero, porque si la candidatura de Lliga Catalana mejoró su votación en algunos miles de votos, relación con la anterior elección la de la "Esquerra", en cambio, no llegó a obtener la suma de sufragios que los partidos coaligados obtuvieron, separadamente, como máximos en aquellas. En cuanto a lo segundo, porque está más desacertada que nunca.

Pero, al fin y al cabo, es ésta una cuestión de números de importancia muy relativa. Lo más deplorable de su triunfo, lo que le da calidad moral de una derrota, es el descrédito del triunfador. Y este ha sido, para la "Esquerra", absoluto y completo. Lo es por la obra realizada, y porque previamente se puede prever la que va a realizar.

Para obtener el triunfo numérico, se han aliado gentes que tienen criterios muy distintos de lo que es la administración municipal y aún la política, y, en su consecuencia, las discrepancias tienen que surgir en cualquier momento entre los adversarios de ayer, que son los coaligados de hoy y serán los enemigos de mañana. Y planteada la lucha, ya no es dable esperar una eficacia administrativa ni política, que sólo se consigue con el esfuerzo mancomunado, tenaz e inteligente de un grupo de hombres honrados.

Yo recuerdo que, cuando era chico, y cursaba aritmética, me enseñaron — al estudiar las operaciones básicas, aque llo que se llamaba entonces "las cuatro reglas" — que no se podían sumar cantidades heterogéneas sino homogéneas; y así no podía decirse: diez jabalíes, cuatro payasos y tres tenores — empleando una clasificación parlamentaria de Ortega y Gasset — suman diez y siete jabalíes, ni diez y siete tenores ni diez y siete payasos....

El recuerdo de aquellas enseñanzas aritméticas me ha servido muchas veces en la vida, y de ellas estaba acordándome el otro día, cuando un amigo mío quería convencerme de que las elecciones del domingo eran una rectificación de las del 19 de Noviembre y constituían un gran triunfo de las izquierdas. "¿Triunfo? — le dije yo — ¿Rectificación? ¿Por qué? ¿Porque son más? ¡No! ¡De ningún modo! Aquí lo único que ha sucedido es que las izquierdas han sumado tenores, payasos y jabalíes...."

IOAQUIN M. DE NADAL
Barcelona, 17 de Enero de 1930.
(Prohibida la reproducción)

La U. R. S. S. y la Sociedad de Naciones

París. — En los círculos bien informados se dice que la noticia de la entrada en la S. de N. de la URSS es prematura.

En efecto, la Comisión especial de la S. de N. no se reunirá, por muy pronto, hasta Septiembre.

Hay motivo, como se ve para que las negociaciones sean dificultosas. Puede decirse que Francia se halla en guerra comercial con Bélgica, con el años también con Alemania.

La causa es siempre la misma; la nueva política económica francesa, que consiste en no repartir matemáticamente

más que el 25 por 100 del contingente y en reservar el resto para negociar, a fin de reducir el déficit de la balanza comercial, que asciende en 1923, según una nota del Gobierno, a 12 millones.

La última razón de todo este desarrollo es el excesivo precio de coste de las mercancías francesas, pero Francia es uno de nuestros principales mercados, y esta circunstancia puede ponernos en la obligación de soportar cierta dependencia que tiene caracteres de esclavitud.

Otros países, sin embargo, se han mantenido firmes frente a las exigencias francesas. Al principio hemos citado cuatro, que siguen sosteniéndose en sus posiciones: Bélgica, Brasil, Portugal y Alemania.

Avance estadístico

LA EMIGRACION ESPAÑOLA EN 1933

Durante el año 1933 embarcaron en los puertos españoles, autorizados para el embarque de emigrantes, con destino a los países de América, 6.658 y desembarcaron 30.862, clasificados en la forma siguiente:

De los 6.658 emigrantes se dirigieron a la Argentina 4.463; al Brasil, 634; a Colombia 14; a Costa Rica, 4; a Cuba 809; a Chile 174, a Ecuador 12; a Estados Unidos 54 a Guatemala 3 a Méjico; 10; a Panamá 28 a Perú 19, a Puerto Rico 9 a Santo Domingo 20, a Uruguay 248 a Antillas Holandesas 1, y a Venezuela 59.

La proporción en que embarcaron por cada uno de los puertos autorizados fué la que se detalla a continuación: Por el puerto de Almería lo hicieron 77, por Barcelona 953, por Bilbao 15, por Cádiz 470, por La Coruña 915 por Gijón 150 por Las Palmas 24 por Málaga 233, por Santa Cruz de la Palma, 43 por Santa Cruz de Tenerife 38, por Santander 143, por Valencia 143, por Vigo 2.867, y por Villagarcía 487.

Los 38862 inmigrantes procedían: de La Argentina 13.815 de las islas Azores 1, de las Antillas holandesas 16, del Brasil 1.147 de Colombia 155 de Cuba 11.292 de Chile 421 de Costa Rica 43, de los Estados Unidos 1.434 de Méjico, 644 de Panamá 112 de Perú 123 de Puerto Rico 14 de Santo Domingo 117, de Uruguay 937 de Venezuela 423, de Guatemala 54, y de las islas Bermudas cuatro.

El número de inmigrantes que desembarcaron por cada uno de los puertos autorizados fué el siguiente: Por Barcelona 5.497 por Bilbao, 238 por Cádiz 2.936 por La Coruña 4.414 por Gijón 1.921, por Las Palmas 1.280, por Palma de Mallorca 28 por Santa Cruz de Tenerife 600, por Santander 172 por Valencia 147 y por Vigo 11.076.

Por los puertos de Almería, Santa Cruz de la Palma y Villagarcía, no hubo inmigración.

Sello YER

DOLOR DE CABEZA
GRIPE
RESFRIADOS
DOLORES REUMATICOS
Y NERVIOSOS
Y LOS ESPECIALES DE LA MUJER



Pronto!!

«CROSLEY» el Ruisenior de los aires

NO DEJE DE VISITAR
La Perfumería Inglesa
PRECIOS LIMITADOS

INFORMACION TELEGRAFICA

Desde Madrid

Empazó ayer ante el Tribunal Supremo la vista de la causa por los sucesos del 10 de Agosto

Expectación ante la reunión que esta noche celebrará la minoría agraria para concretar su programa y discutir, entre otros asuntos, la propuesta de aceptación del régimen

Se asegura que en el Consejo de Ministros que se celebrará hoy se planteará la crisis parcial, ante los reiterados deseos del Sr. Rico Avello de abandonar el cargo

En Mahón, un incendio destruyó una fábrica de calzado, quedando en paro forzoso numerosos obreros

Los sucesos del 10 de Agosto

Madrid, 23 (1'00)
AYER EMPEZO LA VISTA DE LA CAUSA ANTE EL SUPREMO — LA CALIFICACION FISCAL Y CONCLUSION DE LAS DEFENSAS

Ayer, a las 10 de la mañana comen- zó en el Tribunal Supremo la vista del proceso por los sucesos del 10 de agosto, que comprende a todos los in- cursos en aquellas responsabilidades, a excepción de los que en unión de San- jurjo se les juzgó sumarisimamente y aquellos cuyas causas se sobreseyeron. Se celebró en el salón de Plenos, destinándose las mismas dependencias que se habilitaron para el juicio de los sucesos de Madrid en la misma fe- cha.

En los alrededores del edificio se adoptaron precauciones. La asistencia del público es menos numerosa que cuando se juzgaron los sucesos de Ma- drid.

Los procesados llegaron a las diez menos cuarto ocupando varios autobu- ses militares, y custodiados por jefes y oficiales de la guardia civil.

El Tribunal se constituyó presidido por el Presidente de la Sala Sexta del Supremo, don Mariano Gómez, inte- grado por los magistrados Abarrategui, Alvarez, Romero Civantos, de la Fuente, de la Cerda y Lacambra.

Poco después entraron los procesa- dos, muchos de ellos de uniforme en- tre los cuales figuran el general Gon- zález, gobernador Valera y coroneles Martínez Polanco y García Moral.

Abierto el acto el Fiscal leyó su calificación de los hechos que, dijo constituyen un delito de rebelión mi- litar, otro de negligencia en el cumpli- miento del deber y otro de sedición pa- ra cometer rebelión militar, todos ellos conseguidos por los rebeldes.

Entre otras penas, el fiscal pide la reclusión perpetua para 28 procesa- dos.

Las defensas en sus conclusiones provisionales niegan las responsabilida- des exigidas para los patrocinados.

Al letrado don Miguel Maura, le sustituye don Hipólito González Parra- do.

Entre los letrados que asisten a la vista está Del Moral.

Entre los defensores de los procesa- dos figuran los Sres. Bergamín y Ca- bestany.

EMPIEZAN LOS PROCESADOS SUS DECLARACIONES — AYER DECLARARON EL CORONEL DE CARABINEROS SEÑOR GARCIA DEL MORAL Y EL GENERAL DON MANUEL GONZALEZ

El desfile y declaración de los pro- cesados empezó ayer por el coronel de carabineros Sr. García del Moral a quien se le concedió este derecho por hallarse resentido de una afección a las vías respiratorias.

Este, a preguntas del fiscal y las de- fensas, declara que en aquella ocasión era coronel subinspector de Carabine- ros de Sevilla, pero a primeras horas de la mañana le visitó el hijo de San- jurjo, capitán Sanjurjo, participán- dole que su padre tenía que hablarle, entrevistándose con el general, quien le preguntó por el número de fuerzas de que disponía.

El declarante le participó la imposi- bilidad de decirlo exactamente, pero hizo un cálculo. Desconociendo los propó- sitos que abrigaba el general.

Después tuvo conocimiento del ban-

do que Sanjurjo publicó, pero no vio a verle.

Declaró después extensamente el ge- neral don Manuel González, que man- daba la división de Sevilla, relatando como se enteró de los propósitos del general Sanjurjo a los que él se opu- so en una visita que para ello le hizo el ayudante del general.

Entonces el ayudante me entregó un escrito en el cual pedía una compañía para declarar el estado de guerra. El declarante se negó también a facilitar- sela.

En el momento de marcharse el ayu- dante, el declarante procedió a orde- nar medidas para impedir estallase el movimiento, movilizándolo cuantas fuer- zas podía, tomando puntos estratégicos, viendo después de varias gestio- nes que hizo que no podía contar más que con 30 o 50 soldados que se en- contraban en la división, a cuyas fuer- zas las ordenó abrir fuego en el mo- mento en que se intentara la invasión por parte de los rebeldes.

El declarante expresa el asombro que le produjo cuando hallándose en su despacho oficial se le comunicó que en aquellos momentos entraba el ge- neral Sanjurjo, que a los pocos instantes se encontraba frente a frente con él declarante rodeado de los jefes adictos. Al declarante le acompañaban en el des- pacho de su ayudante. Describe el dra- matismo de la situación. Los acompa- ñantes se retiraron y Sanjurjo comen- zó a hablar al declarante del disgusto general que existía contra el Gobierno y la necesidad de incorporarse al mo- vimiento, máxime teniendo en cuenta que toda la guarnición de Se- villa estaba a su lado.

El declarante dice que le reiteró su propósito de no mezclarse en el movi- miento, relatando algunas escenas vio- lentas entre él y el general y afirman- do que él se mostró ajeno a los sucesos.

Terminada la declaración del ge- neral González se suspendió la vista pa- ra continuarse hoy a las 10 de la ma- ñana.

ASUNTOS DE BALEARES

Madrid, 23 (1'30)
SOBRE EL REGRESO DEL SEÑOR MARCH A ESPAÑA. — NOTICIA DESMENTIDA

Se ha desmentido la noticia publica- da acerca de que el Sr. March había solicitado autorización al Gobierno pa- ra trasladarse a España, y que el Go- bierno la había concedido. Se sabe particularmente que el Sr. March tar- dará algún tiempo en regresar a Es- paña.

EN MAHON, UN INCENDIO DES- TRUYE UNA FABRICA DE CAL- ZADO. — CUANTIOSAS PERDI- DAS Y PERJUICIOS

Comunican de Mahón (Menorca) que en la fábrica de calzado de don Teodoro Pons se declaró un formida- ble incendio que, a los pocos instantes tomó gran incremento, ardiendo el edificio y la mayoría de materiales que contenía. Los esfuerzos realiza- dos por los bomberos, ayudados por fuerzas del ejército y de marinería, pa- ra dominar el voraz elemento resulta- ron infructuosas hasta después de 12 horas de declarado.

Las pérdidas son cuantiosísimas. En la fábrica trabajaban numerosos obreros que ahora han quedado en paro forzoso y en el borde, por tanto de la miseria.

ACTUALIDAD POLITICA

Madrid, 23 (1'00)
Hoy se reunirá la minoría agraria pa- ra concretar el programa a seguir

Se concede importancia a la reunión que celebrará hoy por la noche, la mi- noría agraria, pues se concretará el pro- grama a seguir.

Se discutirá la propuesta formulada por el señor Rodríguez de Viguri en el sentido de que en dicho programa fi- gure la aceptación del régimen, por en- tender que esta declaración supone más aún que la de acatamiento.

El señor Royo Villanova, que nos dió esta referencia, manifestó que es preciso concretar estos aspectos para evitar que las derechas deriven hacia el fascismo, y los socialistas hacia la dic- tadura, pues es preciso que la Repú- blica siga la tendencia liberal-demócra- ta.

En la Presidencia. — Se planteará hoy la crisis parcial?

La tarde de ayer, la pasó el señor Lerroix, en su despacho de la Presi- dencia.

A las ocho de la noche, nos dió que confirió con los ministros de Jus- ticia, Gobernación, Hacienda y Obras públicas, sobre los asuntos que se tra- tarán en el Consejo de ministros que se ha de celebrar hoy en el Palacio Na- cional, presidido por el señor Alcalá Zamora.

Añadió que la Conferencia celebra- da con Rico Avello, es de gran interés informativo pero creo que hasta maña- na o pasado no sería oportuno darles cuenta de ello.

Por informes particulares, nos consta que en la conferencia celebrada por Lerroix con el ministro de la Goberna- ción, éste le reiteró el deseo de aban- donar el cargo por haber desaparecido las causas que le obligaban a conti- nuar y haber terminado en la Cámara la discusión sobre su actuación guber- nativa en los sucesos revolucionarios.

Rico y Lerroix convinieron que en el Consejo de hoy bajo la presidencia de Alcalá Zamora se planteará oficial- mente la crisis parcial.

La conferencia del señor Lerroix con los demás ministros versó sobre el criterio que adoptará el Gobierno al discutirse en la Cámara la situación de Calvo Sotelo.

Otra amenaza socialista contra el acto de El Escorial

Dicen de Salamanca que en la casa del pueblo el diputado señor Manso dió una conferencia asegurando que acudirán al Escorial los socialistas de toda España para dejar saldada una cuenta pendiente.

Comentarios al discurso del señor Martínez Barrios

Entre todos los elementos republica- nos de Madrid ha producido buena im- presión el discurso que ayer pronun- ció el ministro de la Guerra, señor Martínez Barrios.

Interrogadas algunas personalidades que ayer asistieron al acto, entre ellas los señores Maura, del Río, Rico Avello y otras, han manifestado que su discurso había sido de una gran cla- ridad y había señalado un camino a seguir por las fuerzas republicanas.

Entre los elementos republicanos de izquierda también el discurso ha pro- ducido grata impresión.

Manifestaciones del ministro de la Gobernación

El ministro de la Gobernación refiriéndose al hallazgo de bombas de Si- ruela (Badajoz), dijo que recibió un te- legrama pidiendo recompensas para el cabo de asalto Pulido, autor del hallaz- go.

El gobernador de Lugo añadió, co- munica que se ha resuelto el conflicto que existía hace meses entre el Ayun- tamiento de Vivero y algunos indus- triales, por un arbitrio de vinos, ha- biéndose aceptado por unanimidad la fórmula del Gobernador.

En el Grao, cerca del sitio donde días pasados explotó una bomba que hirió a unos niños; unos muchachos encontraron hoy otros dos artefactos que fueron recogidos por unos guardias y enviados al Parque de Artillería.

En Mahón, un incendio destruyó una fábrica de alpargatas, quedando en paro forzoso buen número de traba- jadores: se cree que el siniestro fué ca- sual.

DE PROVINCIAS

SALAMANCA
Grave accidente automovilista. — Dos catedráticos muertos

Salamanca. — En Fregenal de la Sierra volcó un automóvil propiedad del farmacéutico, resultando muertos los catedráticos del instituto local don Julio de la Torre y don Marcelino Martínez Sánchez y herido grave el chófer; otro catedrático resultó herido leve.

A la una de la madrugada se tras- ladaron los cadáveres al paraninfo del Instituto, velándoles los catedráticos y alumnos.

MARRUECOS

El señor Moles sale para Madrid. — Despedida

Ceuta. — El señor Moles embarcó abordo del cañonero "Dato" para Al- geciras y Madrid.

Antes de embarcar despidióse del Jalifa y del Meccen, a quienes presen- tó al Alto Comisario interino.

Se congregaron todas las autoridades despidiéndole en nombre de la ciudad el alcalde.

VALENCIA

La fiesta de San Vicente Ferrer
Valencia. — Decretada por el Arzo- bispo la fiesta en la ciudad y suburbios de San Vicente Ferrer, patrono de la ciudad, por la tarde cerraron los co- mercios.

En la Catedral los cultos resultaron solemnes, celebrándose procesión inte- rior a la que asistieron los concejales de la derecha.

SANTANDER

Las copiosas nevadas dificultan la circulación ferroviaria

Santander. — Nieva copiosamente, alcanzando la nieve un grueso de trein- ta centímetros.

En la algunos puntos alcanza un me- tro de altura.

El rápido de Madrid trae seis horas de retraso; las máquinas exploradoras trabajan incesantemente sin poder dar paso a los trenes del centro.

AVILA

Intenso frío
Avila. — Ha recrudecido el tempo- ral de nieve, llegando la temperatura a 10 grados bajo 0.

NOTICIAS VARIAS

Madrid, 23 (1'00)

EL SR. MOLES EN MADRID
Ha regresado de Marruecos, el ex Alto Comisario Sr. Moles.

Los periodistas intentaron entrevis- tarse con él y les manifestó que estaba muy cansado y que no podía recibirles hasta última hora de la tarde.

EL TRIBUNAL DE GARANTIAS — LA REUNION DE AYER

Ayer al atardecer se reunió el Tribu- nal de Garantías examinando varios dictámenes.

Entre ellos se examinaron los rela- tivos a la capacidad o incapacidad del vocal Sr. Del Moral y la manera de reclutar el personal técnico y admi- nistrativo que ha de integrar la plan- tilla del Tribunal.

LOS CAMAREROS ANUNCIAN OTRA HUELGA

Ayer por la mañana el gremio de camareros de cafés y bares presentó en el Gobierno Civil el oficio de huel- ga para dentro de diez días, caso de que antes no se resuelvan las diferen- cias existentes entre el gremio y la clase patronal.

Desde Barcelona

REGRESO DEL SR. SELVES

Ayer regresó de Madrid el Conse- jero de Gobernación de la Generalidad Sr. Selves.

De sus gestiones en Madrid hizo am- plias declaraciones a los periodistas.

DETENCIONES

La policía ha detenido a varios in- dividuos que intentaban realizar un atraco a un almacén sito en la calle Fontanella, 12, propiedad de don Jo- sé Oriol Estruch.

LA CESION DEL CASTILLO DE MONTJUICH A LA CIUDAD DE BARCELONA

El alcalde Sr. Agudé ha recibido hoy a la Prensa y ha dado cuenta en líneas generales de las gestiones que ha realizado en Madrid en su reciente viaje para conseguir la cesión a la ciu- dad del castillo de Montjuich.

Nos ha dicho que la disposición del ministro de la Guerra es tan favora- ble que supone que tal vez esta misma semana se publicará el decreto corres- pondiente cediendo a la ciudad, en de- terminadas condiciones, la fortaleza de Montjuich.

ATRACO A UN CHOFER

Un individuo alquiló un taxi en la P. de Urquinaona, ordenando al cho- fer que le llevara a una calle de las inmediaciones de la Sagrada Fami- lia.

Por el camino, pistola en mano, le cominó a que le entregara todo el di- nero que llevaba lo que hizo el cho- fer.

El atracador huyó luego, pero pudo ser detenido.

EL PRESIDENTE DE LA GENERALIDAD

El Presidente de la Generalidad pa- só toda la mañana en su despacho, re- cibiendo varias visitas.

LA PROMESA DE FIDELIDAD A LA BANDERA

Hoy se ha efectuado en los cuarte- les la promesa de fidelidad a la ban- dera por los nuevos reclutas.

En los cuarteles ondeó la bandera nacional.

TRIUNFO DE LAS DERECHAS
En la mayoría de los pueblos donde se repitieron las elecciones por rotura de urnas y otros incidentes triunfaron las derechas.

PALOU Y GARI.

Barcelona, 22-I-34.

Del Extranjero

NOTAS SUELTAS

CUBA

Tranquilidad — Oficiales libertados

Habana. — Continúa la tranquili- dad. El Gobierno se preocupa de devol- ver la normalidad al país, esperando que en breve será reconocido por Nor- teamérica y otros países.

Se ha libertado a 7 ex oficiales del Ejército; hoy se liberará a otros tan- tos; para ellos el coronel Battista re- serva 10 plazas en el Ejército.

FRANCIA

Salida del aviador Coham
París. — El aviador Alam Coham salió a las 10'40 de la mañana de Le Bourget para Perpignan y Málaga.

Discusión de presupuestos

París. — En la Cámara de diputa- dos ha terminado ayer tarde la discus- sión del proyecto de los presupuestos de los servicios generales, no aludién- dose al asunto Stavisky; algunos dipu- tados de derecha se proponían presen- tar una proposición para que nombra- ra una Comisión parlamentaria de en- cuesta.

La proposición se comunicará a la Cámara el jueves o el viernes, y enton- ces es seguro que volverá a hablarse del asunto Stavisky.

La Cámara de diputados ha recha- zado el texto de la Comisión corres- pondiente modificando el reglamento de la Cámara en el sentido de retirar a los diputados la iniciativa de devol- ver a la Comisión de Hacienda los ar- tículos del presupuesto por creer que esta iniciativa corresponde al Gobier- no o a la Comisión de Hacienda.

El ministro de Justicia ha anunciado que se proponía presentar en brev: el proyecto de reforma judicial.

Manifestaciones de empleados de "Action Francaise" y neo-fascistas. — 300 detenidos

París. — Varios centenares de em- pleados de los servicios públicos han efectuado una manifestación esta tarde ante el Ayuntamiento para protestar contra las reducciones de ciertas indem- nizaciones que han sido propuestas por el Consejo Superior de Economía In- tervino la Policía verificándose deten- ciones.

También los elementos de "Action Francaise" se manifestaron ayer tarde

en los alrededores de la Cámara; la manifestación de los "camelots" empezó a las 6'45 de la tarde.

Los manifestantes arrojaron varios petardos que provocaron espesa humareda; también arrojaron contra los rieles de los tranvías las verjas de protección de los árboles.

La fuerza pública dió varias cargas:

ULTIMOS TELEGRAMAS

Desde Madrid

Madrid, 23 (9'30)

REUNION DE LA MINORIA AGRARIA

Manifestaciones del Sr. Royo Villanova. — En la discusión sobre el acta de Calvo Sotelo, las derechas marcarán perfectamente su posición respecto a la República.

El Sr. Royo Villanova hablando con los periodistas manifestó que se celebraría una reunión de la minoría agraria en la que trataría el asunto de la aceptación de la República, en vez del acatamiento solamente; ya que así adquiere la minoría compromiso mayor que es el de servirla.

Agregó también que en el debate político que se plantea con motivo del acta del Sr. Calvo Sotelo, las minorías derechistas marcarán perfectamente su posición política respecto a la República.

ODISEA DE UN PERRO POLICIA

Se le cree hidrófobo y le hieren; él se dirige al hospital cojeando para ser curado

Vigo. — Un perro policía fué herido por un centinela del exterior del Castillo, creyéndole hidrófobo. El animal, cojeando, se dirigió al hospital; burlando la vigilancia del portero penetró en el interior, acostándose en una cama.

pronto podrán ser capturados.

La campaña del Sr. Herrera en Malloorca

(Viene de la octava página)

dar a los obreros un justo salario que les baste para cubrir sus necesidades y las de su esposa e hijos. Y que es preciso organizar la Sociedad para que el trabajo no falte nunca a los que viven de su jornal. Y que ese jornal además de cubrir sus necesidades les permita ahorrar para hacerse con una propiedad que les cubra de los riesgos de una enfermedad o de los achaques de la vejez.

También dice a los obreros que la primera obligación suya es poner íntegra y fielmente el trabajo a que se han comprometido; que no hagan violencias contra sus patronos, y les advierte también que no se junten con hombres revolucionarios, porque dice y con razón, que en las sediciones por ellos tramadas, son los obreros siempre las primeras víctimas.

Un avance más hemos de hacer. Esa gran revolución se acerca y hay que abrirle paso porque es la única posibilidad de vencer a la verdadera revolución. Con el siglo XX ha empezado una nueva época para el mundo. Ya se ha escrito el primer capítulo de la nueva constitución. Hasta ahora la regeneración del mundo ha pasado por muchos períodos. Primeramente, y por la influencia del Cristianismo, fué abolida la esclavitud cosa que no había sido concebida por la civilización pagana. Ahora, pero, los obreros sois súbditos; pero debierais ser realmente súbditos, como es súbdito el hijo de familia en beneficio del cual labora su padre. Pero no suele entenderse así, y por eso hay que ir a un tercer grado más noble que el de esclavo y el de súbdito, el de ciudadano. La participación del ciudadano en la política es justa y conforme al criterio de la Iglesia, y lo que pasa en la política va a pasar en la industria. Ya hay quienes se quieren apoderar de ellas, perdiendo con ello definitivamente su derecho. Pero el nuevo tiempo que se acerca os va a dar a vosotros obreros una participación en el gobierno de las fábricas. Y los que ahora trabajais os sentareis en el Consejo de Administración, como ya pasa en la casa de "El Debate" donde tres obreros y empleados comparten con tres representantes del capital, pre-

a las ocho de la noche los manifestantes se dispersaron.

Fueron detenidos 150 individuos.

Los elementos neo-fascistas hicieron otras manifestaciones; a última hora de la tarde los manifestantes volcaron dos autobuses.

El total de detenciones se eleva a 300.

Un enfermero, viendo que se quejaba, se acercó al animal, el cual le mostró la pata herida; se le operó, continuando en el hospital hasta que se curó.

ALMACEN ASALTADO

Se apoderan de 7.000 ptas. — Los pistoleros se fugaron en automóvil

Málaga. — Un almacén de huevos propiedad de Daniel Jiménez, fué asaltado por siete individuos, pistola en mano, cuando se hallaban en el local el hijo del dueño y varios dependientes, los ladrones se apoderaron de 7.000 pesetas, fuyéndose en un automóvil.

ASALTO A UN ALMACEN

Los atracadores se apoderan del dinero que había en el mostrador, huyendo seguidamente

Esta madrugada se ha dado conocimiento a la Dirección General de Seguridad de que un grupo de individuos penetró en un almacén de embutidos que don Manuel Parrondo tiene en la Ciudad Lineal, obligándole los atracadores a echarse al suelo lo mismo que a dos dependientes que había en el almacén y mientras unos les amenazaban, los otros apoderáronse del dinero que había en el cajón del mostrador, huyendo después

Realizanse pesquisas, esperando que

Y vosotros patronos, mirad que os importa mucho, mucho, ser hombres de vuestros días. Si es posible cread centros de organización patronal y facilidad la constitución de la nueva Sociedad.

Pero así como la Acción Católica va a dar a la Acción Política y a la Acción Sindical sus mejores hombres, Acción Católica creará en vosotros entrañas de caridad. Ello no será posible si la paz no da fruto en vuestros corazones, porque la paz, como cantaron los ángeles en Belén, va sólo a los hombres de buena voluntad.

El elocuente discurso del señor Herrera, escuchado con religiosa atención e interrumpida varias veces con calorosos aplausos, fué coronada con calorosa ovación que duró largo rato.

Después numerosas comisiones de distintos pueblos pasaron a cumplimentar al señor Herrera, el cual, después de cenar emprendió el regreso a Palma donde llegó a las doce y cuarto de la noche.

CONFERENCIA EN EL SEMINARIO. — EL SR. HERRERA SALDRA ESTA NOCHE PARA BARCELONA

Esta mañana, a las once, el señor Herrera ha dado la anunciada conferencia en el Seminario Conciliar.

El señor Herrera saldrá esta noche para Barcelona.

Graves sucesos en Muro

Al ir a practicar un registro las fuerzas de carabineros, surgió un incidente entre ellas y un grupo de vecinos, viéndose obligados a hacer algunos disparos, resultando varios vecinos heridos

Al anoecer de ayer, ocurrieron en el pueblo de Muro unos incidentes, con motivo de ir a realizar los carabineros un reconocimiento en una casa en la que, según sus noticias, se guardaba tabaco de contrabando.

Según parece, el dueño de la vivienda opúsose a que fuera practicado dicho registro, dando fuertes voces con objeto de llamar la atención de los vecinos, que acudieron en número bastante crecido, poniéndose de parte de sus convecinos en violenta actitud para defenderles e impedir que los carabineros llevaran a cabo sus propósitos de los cuales tuvieron aquellos que desistir, ante el cariz que tomaba el asunto.

Según se dice, a consecuencia de la actitud de los grupos, los carabineros tuvieron que hacer algunos disparos, resultando algunos heridos.

Por la noche, el Gobernador Civil Sr. Mañent recibió el siguiente telegrama del Alcalde de Muro, dándole cuenta oficialmente de los sucesos.

"Alcalde a Gobernador. — Con motivo de llevarse a cabo unos registros domiciliarios, por fuerzas de Carabineros en esta localidad y haber aprehendido unos bultos de tabaco se reunió numeroso vecindario ante uno de aquellos, en la calle de Santa Catalina Thomás, en actitud levantisca contra dicha fuerza, la que se vió en la necesidad de hacer uso de las armas, resultando de ello seis heridos, que, según noticias fueron trasladados seguidamente a varias clínicas de Palma, actuando el Juzgado.

En la actualidad se halla restablecida la calma entre el vecindario. — Le saluda. — El Alcalde, Bartolomé Cirer."

Los heridos, como confirma el telefonema mencionado fueron conducidos a diversas clínicas de Palma; he aquí sus nombres:

A la Clínica del Dr. Peñaranda fué conducido Jaime Moragues Llompart, de 38 años de edad, agricultor. Sufría una herida de arma de fuego en la fosa iliaca externa, con orificio de entrada en la espina iliaca externa superior y de salida en la región sacra del mismo lado, interesando la lesión la región muscular: pronóstico menos grave.

En la Clínica del Dr. Ferrando fué asistido Lorenzo Pascual Ramis, de 29 años, que sufre la rotura de una pierna y algunas llagas en ambos muslos.

En la clínica del Dr. Valdés fueron curados Jerónimo Morey de 31 años y Juan Cloquell, de 26. El primero sufría una herida de bala en el vientre, bastante grave, y el segundo heridas en ambos muslos, también de arma de fuego, de pronóstico reservado.

En la Clínica del Dr. Munar fué asistido Jaime Moragues Talet, de una herida de bala en una pierna, con orificio de entrada y salida. A la misma clínica fué conducido otro herido, cuyo nombre no nos pudo ser facilitado, que después de curado, fué conducido a su domicilio.

Esta mañana nos hemos interesado por el estado de los heridos, diciéndonos que era bastante satisfactorio.

El parte del jefe de las fuerzas de carabineros

Con objeto de obtener noticias del suceso, hemos acudido esta mañana a la Comandancia de Carabineros de esta ciudad, donde hemos sido amablemente recibidos por el teniente coronel jefe don Fernando Piña, quien, después de referirnos lo sucedido, nos ha facilitado copia del parte que le ha sido remitido y que dice:

"Habiendo tenido noticias el alférez de La Puebla de que en la casa núm. 30 de la calle de Sta. Catalina Thomás, del pueblo de Muro, se ocultaba contrabando, dicho alférez con un sargento y ocho números a sus órdenes se personó en dicha casa con mandato judicial. En ella encontraron un paisaje y dos muñecas, que les dijeron que los dueños de la mansión estaban ausentes ofreciendo ir a buscarlos.

Como pasara el tiempo prudencial y no vinieran, ante el Juez y dos testigos procedióse a reconocer la morada encontrándose escondidos en el pajaro tres sacos de contrabando.

Ante las puertas de la casa aglomerose numeroso gentío en forma tumultuaria, intentando los grupos apoderarse del tabaco aprehendido.

Acudió entonces una pareja de la Benemérita, cuyos requerimientos para que se calmaran los ánimos fueron desatendidos, aumentando la exaltación de los grupos cuando llegó al dueño de la casa Antonio Llompart Martorell.

En vista de que el tumulto aumentaba no obstante los consejos del juez y de las fuerzas hasta el punto de abalanzarse sobre ellas los levantiscos profiriendo insultos y acometiéndolas a pedradas resultando el alférez y algunos carabineros con lesiones, procedió la fuerza a disparar sus armas al aire con el fin de abrirse paso para poner a salvo los bultos aprehendidos y defender la vida ante las amenazas de muerte y magnitud del tumulto, pues el número de levantiscos excedía a 1.000 y se habían apoderado va de un pequeño bulto.

El número de disparos hechos por las fuerzas es de 42 de fusil y 14 de pistola."

Los actos ofensivos para la Religión, castigados

Un bando del gobernador de Lugo

Lugo. — El gobernador ha dictado un bando en el que dice que, a fin de evitar que las blasfemias y el menosprecio de las ideas religiosas puedan servir de pretexto para las propagandas políticas de determinado carácter, ha dado órdenes terminantes a los agentes de la autoridad para que repriman severamente cualquier exaltación de lenguaje que hiera los sentimientos o convicciones que todo ciudadano culto debe respetar. Anuncia que sancionará con igual energía todo acto que implique deliberada ofensa a la religión, así como todos aquellos de carácter político que vayan en daño del régimen republicano, dirigidos dentro o fuera de las iglesias, precisamente por quienes están obligados a dar ejemplo de equanimidad y sensatez. Anuncia que impondrá multas de 25 a 100 pesetas.

La desvalorización del dolar

Dejará un beneficio de tres mil a cuatro mil millones

Washington. — El Sr. Roosevelt ha manifestado que, a su juicio, el beneficio nominal que obtendrá el Gobierno, como consecuencia de la desvalorización del dolar, se elevará a una suma comprendida entre 3.400 y 4.200 millones de dólares.

En el proyecto de ley relativo a la protección monetaria, aparte de la cesión al Gobierno de todo el oro existente en los Estados Unidos, la retirada de la actualidad del oro amonedado, se prevé que la Tesorería quedará autorizada para adquirir, con la aprobación del Presidente una cantidad

cualquiera de oro, tanto en los Estados Unidos o en el Extranjero y otros efectos

El secretario de la Tesorería podrá asimismo vender oro en los Estados Unidos o en el Extranjero, y otros efectos de comercio u otras pruebas que demuestren la existencia de deudas.

Bajo la svástica

La nueva carta de trabajo alemana prohíbe los contratos colectivos y las huelgas y "lock-out"

Berlín. — La nueva carta de trabajo redactada recientemente por el Gobierno alemán, y que entrará en vigor el 1 de mayo próximo, suprime los contratos colectivos de trabajo, el arbitraje, el derecho de huelga y el "lockout"

En todas las empresas que empleen más de veinte obreros, el patrón y los jefes de células obreras nombrarán un consejo integrado por hombres de confianza que se ocupará de mejorar el rendimiento.

En caso de divergencia entre el patrón y el consejo de confianza, decidirá el curador de Trabajo.

Todo miembro de una comunidad de empresa será responsable de la violación de sus deberes sociales y comparecerá ante un tribunal de honor.

El patrón violará sus deberes en caso de abuso de su poder y el obrero al perturbar la paz social.

Una conferencia sobre Menéndez Pelayo en París

París. — En el Instituto de Estudios Hispánicos ha dado esta tarde su anunciada conferencia acerca del tema "Menéndez Pelayo y la literatura popular española", el director de la Biblioteca nacional de Madrid don Miguel Artigas.

Entre la numerosa concurrencia que acudió a oír al señor Artigas figuraba el ministro consejero de la embajada de España en París, señor Aguinaga; el cónsul general, señor Prieto del Río; el profesor Sr. V. ñas miembros del cuerpo diplomático de Sudamérica y varios profesores de la Sorbona.

Durante su disertación el Sr. Artigas siguió documentalmente la vida de Menéndez Pelayo en la literatura haciendo resaltar los puntos en que se trata de la literatura popular española, citando en este concepto como obra cumbre la "Historia de la poesía castellana en la Edad Media", aunque en casi todas las obras de Menéndez Pelayo existe ese elemento popular, que es una de las bases de la literatura española.

Al terminar su disertación durante la cual fué repetidamente aplaudido el Sr. Artigas fué muy felicitado.

Los católicos franceses y la radio

París. — Como consecuencia de haber pasado a ser propiedad del Estado la estación radioemisora conocida por el nombre de Radio París, se ha despedido una gran campaña religiosa en Francia, alentada por el general Castelnau, presidente de la Federación Católica Nacional.

Mientras esa estación era de propiedad privada, el Padre Lhande pronunciaba ante el micrófono sermones religiosos todos los domingos, lo que ha cesado al ser adquirida por el Estado.

El general Castelnau invitó en carta particular a todas las organizaciones católicas y a todos los individuos para que protesten enviando sus quejas a los diputados de sus distritos respectivos.

Se estima que se lleva a extremos exagerados la separación de la Iglesia y el Estado y se critica esta decisión como un "nuevo paso por la senda peligrosa que conduce a la socialización".

El general Castelnau no ve peligro en esta "socialización" de las emisoras, aun cuando la estación emisora sea propiedad del Estado.

Simón Garcés

Corredor de Comercio Colegiado Baratillo, 15 Teléfono 2267

Pronto!!

Radios «CROSLEY»

Espere su llegada

Lotería Nacional

El sorteo de ayer

Lista de la Lotería Nacional celebrada ayer en Madrid:

UN QUINTO PREMIO EN PALMA

Primer premio número 22.450 despachado en Motril, Oñate y Salamanca.
Segundo premio número 35.259 despachado en Madrid, Barcelona y Amorebieta.

Tercer premio número 37.938 despachado en Oviedo.

Cuarto premio número 42.399 despachado en Barcelona.

Por aproximación al primer premio los números 22.449 y 24.451.

Por aproximación al segundo premio los números 35.258 y 35.260.

Por aproximación al tercer premio los números 37.937 y 37.939.

Premios de 3.000 pesetas:

12.033 despachado en PALMA; 29784 31.904 39765 16990 18018 20.663 37740 37.740 319 32.920 40.806 12.046 10325 30013 40817 28772 36489 12318 7442 39816

Decenas y centenas

021 129 058 065 066 110 114
128 148 173 261 265 281 310
344 347 407 427 447 451 454
483 484 504 510 565 608 630
636 641 646 672 751 781 786
855 883 884

Mil

001 059 063 094 127 147 154
211 137 304 366 374 458 500
502 512 530 531 550 689 658
668 695 702 728 731 755 766
775 779 781 798 839 842 928

Dos mil

055 100 222 243 245 260 267
274 278 314 370 376 392 418
435 456 464 480 493 609 532
534 537 555 604 606 624 628
647 656 661 677 682 708 711
740 762 765 780 793 801 855
868 881 889 905 906 016 935
984 992

Tres mil

010 084 075 079 091 103 111
117 123 147 168 264 289 310
356 365 375 381 387 434 441
468 496 515 517 522 528 554
555 575 835 615 621 625 241
731 777 784 795 800 812 820
847 858 923 950 952 980

Cuatro mil

026 058 086 121 136 152 206
236 239 245 249 257 272 274
304 315 335 345 363 367 375
449 452 462 469 476 484 486
498 530 568 570 573 601 607
773 863 869 909 911 955 979
648 709 725 733 741 747 986

Cinco mil

012 133 100 103 111 128 143
173 179 200 208 210 234 242
273 292 304 374 355 464 485
426 575 678 732 733 754 798
809 816 883 948 981

Seis mil

015 031 040 053 067 073 097
115 243 244 270 282 342 364
379 422 437 449 492 542 602
644 701 715 731 736 747 826
877 888 919 963

Siete mil

000 046 050 052 102 114 144
145 154 166 171 184 193 249
317 318 361 376 412 434 700
770 780 787 788 800 845 872
907 914 916 962

Ocho mil

113 132 145 157 171 183 207
359 283 355 417 427 465 564
571 671 725 761 768 816 834
878 963

Nueve mil

012 043 045 088 000 140 165
167 289 305 320 369 390 414
441 469 475 606 613 646 717
738 851 761 776 841 850 855
882 927 944 981

Diez mil

047 063 081 167 184 193 198
226 237 248 263 280 303 326
373 375 381 397 411 418 459
465 485 499 505 512 516 519
528 529 534 592 717 742 759
768 802 856 868 923 925 975
978 987

Once mil

058 110 159 168 173 200 220
224 226 272 278 288 310 364
387 391 413 430 438 457 458
506 528 546 558 561 564 578
611 648 664 693 762 769 787

795 801 829 856 868 888 914
931 932 936 937 948 958 989

Doce mil

059 062 074 092 097 115 155
160 228 231 240 247 273 276
295 302 323 328 361 379 383
422 427 430 437 538 661 700
721 942 948 978 982

Trece mil

025 032 065 083 100 101 150
151 187 237 238 288 313 325
336 347 373 406 441 454 467
507 653 705 774 779 829 869
942 954 974

Catorce mil

024 082 091 129 164 172 179
220 271 287 312 330 332 410
416 598 611 614 630 634 642
662 663 682 684 696 704 715
740 751 761 789 812 824 838
844 878 888 902 914 916 920
941 942

Quince mil

000 084 095 125 132 147 150
179 187 205 235 242 267 279
295 325 329 383 416 429 430
473 524 529 561 601 602 678
774 786 807 830 901 924 954

Diez y seis mil

021 090 164 189 237 286 300
342 382 384 408 448 475 549
621 671 679 713 745 750 787
829 910 937 951 979

Diez y siete mil

014 018 023 085 099 109 133
144 199 211 259 274 343 346
371 382 396 409 420 453 494
554 599 605 632 683 689 703
708 715 717 737 746 795 805
809 872 884 888 891 929 949
978 979 994 998

Diez y ocho mil

030 085 130 144 148 223 238
253 258 275 283 287 291 320
322 338 368 388 456 476 518
542 564 568 591 692 665 672
673 681 682 686 706 707 737
741 754 764 779 810 814 847
805 925 975

Diez y nueve mil

008 034 052 069 080 089 120
126 204 245 268 276 208 312
322 324 395 397 41 465 482
488 522 533 535 548 559 621
633 658 668 722 735 743 746
748 780 782 783 803 831 925
963 989

Veinte mil

015 027 241 242 259 265 267
327 351 408 410 429 532 536
537 542 548 561 571 599 606
612 613 638 665 654 662 672
675 825 878 821 884 923 959

Veinte y un mil

013 014 037 055 133 135 217
258 268 280 288 317 332 435
442 466 571 709 772 816 819
855 902 940 950 993

Veinte y dos mil

030 035 041 049 104 106 162
165 172 224 248 312 376 444
447 453 468 460 524 531 533
623 659 665 732 758 821 824
844 908 952

Veinte y tres mil

008 010 017 035 040 062 068
096 124 139 143 148 166 174
188 21 23 227 231 295 330
345 347 348 352 355 358 393
408 464 476 482 508 543 591
609 641 653 668 680 687 700
733 741 742 758 772 776 780
788 799 814 855 868 874 892
920 923 931

Veinte y cuatro mil

003 011 101 106 141 162 175
207 213 243 272 297 319 329
361 369 416 438 454 460 468
485 490 548 584 594 619 657
684 702 714 725 741 759 776
788 795 727 735 857 866 876
893 945 968 977

Veinte y cinco mil

011 030 061 069 079 092 094
095 105 167 196 235 308 325
343 345 368 579 68 640 671
714 881 821 822

Veinte y seis mil

036 048 077 153 163 169 183
255 282 283 313 367 369 382
397 442 445 465 463 472 479
570 576 577 599 602 617 629
643 873 763 773 791 814 925
934 946 955 962 972 978 983

Veinte y siete mil

019 039 055 079 084 091 128
134 135 150 165 197 201 204
262 279 296 343 364 370 471

384 401 421 434 427 432 493
523 530 569 724 725 735 760
762 771 781 797 817 820 822
850 859 898 899 947 952 967

Veinte y ocho mil

027 067 076 078 091 095 135
150 156 197 210 296 341 347
368 380 409 411 441 447 460
462 471 748 512 521 534 605
643 765 775 799 805 881 854
905 925 939 997

Veinte y nueve mil

001 048 050 064 114 147 169
203 230 252 255 264 312 346
357 401 413 417 420 449 453
463 466 484 532 549 551 646
670 677 681 683 699 705 810
819 836 840 879 883 892 898
957 972 996

Treinta mil

008 107 110 131 148 157 284
312 335 353 453 542 551 552
573 617 662 675 676 677 727
733 763 803 808 822 830 868
890 895 937 941 955 967

Treinta y un mil

021 023 035 046 047 115 140
168 236 247 295 363 418 395
423 441 468 488 498 564 586
631 658 671 682 692 693 697
699 717 737 748 494 457 767
789 793 797 800 802 807 817
869 921 925 933 950

Treinta y dos mil

018 033 094 098 141 17 0 215
222 250 261 297 374 388 400
402 433 452 659 472 483 492
489 559 575 579 582 636 674
687 704 720 725 728 736 751
765 771 774 789 797 811 828
890 915 941 934 962 965 968

Treinta y tres mil

026 068 083 121 128 218 232
245 252 244 315 320 350 371
420 505 515 534 537 563 574
597 525 528 672 701 703 712
718 724 726 789 818 842 843
848 862 874 886 910 935 974

Treinta y cuatro mil

004 012 023 113 125 134 139
248 281 313 413 431 447 458
478 522 530 535 538 564 565
675 579 639 658 681 713 714
734 774 805 819 847 863 939
959 968 993

Treinta y cinco mil

006 040 066 080 090 127 130
147 185 187 208 223 241 313
345 354 395 455 481 476 437
497 499 511 532 536 538 564
612 639 631 705 771 800 806
824 886 839 844 919 982 986

Treinta y seis mil

042 047 082 089 122 132 181
025 032 307 326 328 382 446
468 470 472 482 515 557 560
575 582 585 595 601 604 632
665 747 758 747 812 826 836
842 908 934 998

Treinta y siete mil

003 015 018 021 023 042 065
081 100 103 109 147 149 196
214 215 226 260 274 360 374
384 395 418 427 441 459 483
488 489 525 575 594 579 710
816 855 877 881 882 893 946
989 999

Treinta y ocho mil

000 006 007 046 078 092 150
196 221 307 315 320 340 369
410 419 429 452 464 517 523
537 554 585 531 652 661 690
692 693 767 758 916 970 973

Treinta y nueve mil

047 077 099 018 189 232 292
312 332 354 394 400 416 473
507 578 607 652 775 774 784
790 821 827 844 916 930 997

Cuarenta mil

029 042 043 062 128 139 143
145 148 172 181 189 205 208
242 269 341 357 357 423 474
784 499 502 507 556 565 570
575 584 676 716 739 763 824
830 839 865 903 968 979 996

Cuarenta y un mil

016 065 078 086 180 097 145
150 164 165 183 188 190 201
247 249 256 269 305 324 324
343 380 416 421 434 447 462
483 494 496 525 537 540 565
570 597 596 599 601 605 612
614 616 625 650 651 683 691
692 737 775 780 854 871 886
898 943 948 989 991 994

Cuarenta y dos mil

020 035 037 060 082 098 121
163 193 220 231 236 253 312
313 315 320 328 333 358 615
382 391 404 436 441 443 450

DE LAS ISLAS MALLORCA DE ARTA

Festival en la Juventud Seráfica

El pasado miércoles, día 17, festividad de S. Antonio, nos reunimos en franca camaradería en nuestro local social para testimoniar nuestra adhesión y cariño al Vble. P. doctor Fr. Antonio Mójér, al mismo tiempo que felicitarle por su onomástico y hacer para que Dios le prolongue por muchos años las fuerzas que tanto ha sabido desarrollar en pro de la juventud artanense. La una sería cuando por las calles próximas al Convento comenzaban ya a fluir hacia la mansión querida, y a eso de la una y media parecía que desfilaba una verdadera procesión, que si bien los asistentes no hacían brillar la luz de los cirios, no faltaban llamas en los corazones para iluminar nuestros deseos, y un poco antes de las dos ya estábamos todos congregados, para empezar esta hora el emocionante acto. Este empezó con una cariñosa salutación del benemérito P. Director, quien con sus elocuentes palabras nos alentó a seguir el camino emprendido y con voz paternal que hirió en lo más íntimo nuestros sentimientos, cautivó la atención de los asistentes, trazándonos la norma a seguir para cumplir con nuestro deber y hacer honor a nuestra bandera que es la del Humilde de Asís ejemplo de los ejemplos, y gloria de los inmortales. Sus últimas palabras fueron: "paz y amor entre los jóvenes", que fueron acogidas con una ensordecedora salva de aplausos. Se levantó después el infatigable Presidente de la entidad, Bartolomé Amorós, cuya palabra, cautivada por la emoción propia del acto, no tuvo otro objeto que ofrecer todos sus esfuerzos y energías en provecho de nuestra asociación, conquistando al auditorio, al que supo mantener constantemente en hilaridad, ávido de frases para satisfacer sus ansias de agradecimiento. Al terminar su disertación, hizo entrega al P. Mójér de un reloj de bolsillo, que ofreció como obsequio en nombre de la sociedad, haciéndolo ésta como símbolo de afecto al mismo tiempo que como recuerdo que le sirva para medir el precioso tiempo durante el cual su espíritu se desvela para nuestro bien lo recibió el P. Director, dándonos a todos las más expresivas gracias y ofreciéndonos llevarlo en todos los actos de su vida, para ver en su "tic-tac" los latidos del corazón de la Juventud. Hicieron luego uso de la palabra varios compañeros, que nos deleitaron con algunas bellas composiciones poéticas que supieron interpretar con la fineza de expresión acostumbrada en ellos; empezó el Tesorero Bartolomé Sancho, recitando una poesía humorística, que trocó en sonrisa la sensación de afecto que se reflejaba en nuestros semblantes. Recitó después el vocal Bartolomé Moyá *Levantatina* con su característica declamación que deja a todos sus oyentes con deseos de escucharle otra vez. Ultimamente, el aficionado actor dramático Juan Carrió, que siempre tan caurosos aplausos ha sabido arrancar del público recitó la composición titulada "Aquí murió" siendo acogida con grandes ovaciones. Finalizados los discursos, levantamos todos la copa para brindar por la salud y prosperidad del festejado, reinando en todos unos vivos deseos de que su obra se vea coronada por el éxito, llegando a lo que ha sido siempre su única aspiración y que tan bien se refleja en las frases que pronunció: "paz y amor entre los jóvenes". Así sea. X.

Artá, 18 Enero 1933.



La experiencia me enseñó

que una sopa hecha con Caldo Maggi en cubitos agrada siempre tanto a las personas mayores, como a los niños.



Exigid la etiqueta con el nombre:

MAGGI

Persianas económicas

Fabricación esmerada de persianas vidrieras, puertas y ventanas. Clase superior. Depósito en existencia. En todas medidas. Casa montada con los modernísimos adelantos.

Jorge Mestre

Despacho y taller: Calle de Santiago Rusiñol, n.º 25

SON QUINT

Urbanización entre pinos. Panorama bello y sano. Adquieran solares y chalets. Vendemos plazos y contado. J. Ventayol. — Avda. A. Rosselló 121. Teléfono 1313 — Palma.

Portals Nous

Solares con vistas al mar. Quedan aún muy buenas situaciones entre pinos. Informes: M. Falconer, Sindicato 191 y B. Vaquer, Avda. Rosselló, 75 — Palma.

Vinos de mesa Olive.

Sacristía de San Jaime, 3. Sucursal, Merced, 8. Servicio a domicilio.

Vendo

2 edificios de reciente construcción en el ensanche, a unos 500 m. Avenida, rentan 585 pesetas mensuales. Informes: Jovellanos, 9 y 11.

Comerciantes, industriales

Talones de factura y pago de semanales. Libros de contabilidad, de jornales de venta, etc., etc. Impresos de Alta y Baja de Contribución. Papelería La Esperanza. — Sindicato, 98.

El regalo que conviene a todos es un "KODAK"

Su acabado perfecto... la sencillez de su funcionamiento... su presentación elegante... hacen que un "Kodak" sea el regalo con el que todos desean ser obsequiados.

Tendremos mucho gusto en guiar a usted en la elección del modelo que más convenga a sus propósitos:

G. PACHECO - Jaime II, 2



Detener la tos no es suficiente !! HAY QUE CURAR la causa !!

Solo el **JARABE FAMEL**, medicación completa al Lacto-cresota soluble, calma la tos, desinfecta, cicatriza, vitaliza y reconstituye las mucosas y los bronquios. Adoptado por los Médicos y Hospitales del Mundo entero.

JARABE FAMEL

PRECIO P^{tas} 6.30 IMP. COMPR.

Escuela Nacional de Avicultura
CURSO DE 1934

Con 5 meses puede V. obtener el Título Oficial de **PERITO AVICOLA**



Matriculados: antes de fin de Enero, en la ESCUELA DE AVICULTURA CONSELL. El precio de la matrícula son 150 pesetas y en ella va todo comprendido, matrícula, libros, enseñanza, prácticas, etc., etc. Pueden matricularse los mayores de 14 años de ambos sexos que sepan leer y escribir correctamente y las cuatro operaciones aritméticas. Solicite hoy mismo su matrícula.

MUY INTERESANTE

Se componen Impermeables, Calzado, Fajas y todo objeto de Goma que por su valor lo requiera en **CASA CODINA - Unión 8 (Junto al Borne)**

OSRAM

la lámpara de máxima luz

calidad - economía

Rechace las lámparas de luz pobre
pidiendo siempre lámparas OSRAM
llenas de gas, de luz blanca.

Precios de las lámparas OSRAM más en uso
25 40 60 watts
1.70 2.00 2.70 Ptas

La campaña del Sr. Herrera en Mallorca

«Si las clases conservadoras olvidan lo que les reclaman los tiempos actuales, estamos abocados a un cataclismo».—«El instrumento salvador de la sociedad actual es la Acción Católica».—«Con ella Dios ha visitado a su pueblo».—«Ser apóstoles, ser propagandistas, es la quinta esencia de la Acción Católica».—«La Iglesia no quiere cabecillas ni guerrilleros; hay que defenderla con los procedimientos con que ella quiere ser defendida».—«La causa básica de las revoluciones, incluso las políticas, es el problema de la distribución de las riquezas».—«Balmes anunció ya que la constitución de los Estados cambiaría radicalmente dentro de un siglo».—«Se va a hacer una gran revolución, y será en beneficio de los obreros».—«Cuando el mal dura tanto no puede ser fruto solamente de malas predicaciones, sino de alguna injusticia que todavía no se ha corregido».—«En el nuevo tiempo que se acerca se va a dar a los obreros una participación en el gobierno de las fábricas».—«El Estado debe garantizar siempre trabajo a los obreros».—«Hacia un impuesto progresivo de la renta».—«A todos importa ser hombres de su tiempo»

Ayer, lunes, continuó su campaña de propaganda el ilustre Presidente de la Acción Católica Española don Angel Herrera.

A las diez de la mañana salió del Palacio Episcopal acompañado del Presidente y Consiliario de la Acción Católica Diocesana don José Ramis de Ayrflor y M. I. señor don Antonio Sancho, respectivamente, y de los directivos señores don Pedro Morell, don Guillermo Ferragut, don Raimundo Fortuny y don Mariano Morell y Verd hacia Inca y Lluch.

EN INCA

Llegados a Inca el señor Herrera y sus acompañantes fueron recibidos por el señor Cura Párroco y miembros de las distintas ramas de la Acción Católica.

En uno de los salones de la Casa Rectoral el señor Herrera dirigió la palabra a los presentes (que eran mediodía, abundando las señoras) diciéndoles que en los tiempos presentes ningún ser humano se podía sustraer a colaborar en la magna obra de la Acción Católica, trabajando uno en las Catequesis, otros en el campo social y de manera especial en los Círculos de Estudios, los cuales, para ser eficaces, y deben serlo, no deben estar compuesto más que de unos o 14 individuos, precisando que todos los miembros de mismo lo sean de manera activa turnando todos en la explicación de los puntos de estudio que les haya indicado su Director. Pero hay que tener cuenta que un Director de un Círculo no es un maestro, ni el Círculo es una tertulia ni tampoco un Parlamento, pues como se ha dicho acertadamente los C. de E. son una cooperativa de ideas. Supongamos que se va a estudiar lo referente a los derechos del niño a recibir una educación cristiana. El Director indica el tema y señala a cada uno el trozo que debe explicar familiarmente, en tono llano, no de discurso, lo que sepa, y los demás pueden y deben hacer las indicaciones y preguntas necesarias para llegar a unas conclusiones de orden práctico. Estudiando el tema de los derechos del niño veremos la enormidad que supone la escuela laica, que sufragada con el dinero que le entregamos al Estado, es te quisiera apoderarse de los niños. Estudiando el tema los Padres y Madres se formarían exacta conciencia de sus derechos, y así como sentimos con viveza el derecho de propiedad que nos dejaría ver sin protesta nos robaran los muebles o los frutos, se sentiría con viveza también el derecho de los padres a dirigir la educación de sus hijos. Y tened presente que cuando se forma una conciencia colectiva, fuerte y suave al mismo tiempo, no hay gobierno alguno que se atreva a ir contra esa conciencia colectiva. Otro punto que debe apoyar la Acción Católica es la Acción Sindical, pues en ese campo se van a dar grandes cambios en plazo no muy lejano, cambios que van a ser muy profundos en el campo económico. Y hay que tener en cuenta que si las clases llamadas conservadoras olvidan lo que les reclaman los tiempos actuales estamos abocados a un cataclismo. No es que yo me sienta pesimista, es que Pío XI, se muestra pesimista no referente a la obra de la Iglesia sino al porvenir de los Estados. Es preciso que sepamos sacar utilidad de la desgracia, y que el primer castigo que Dios nos ha enviado a todos, y en especial a ciertas clases sociales, nos

sea aleccionador. Y no seamos tan inocentes que nos dejemos llevar por falsos optimismos; precisa que en todos haya un aumento de vida cristiana y un crecimiento del espíritu apostólico a fin de que de triunfo en triunfo en el interior, llegue a ser España la que lleve a las demás naciones por el camino de la paz y la felicidad. Una cariñosa ovación cerró el aleccionador parlamentario del señor Herrera, el cual, luego de recibir de las religiosas de clausura delicado obsequio de los típicos "congrats" y de saludar a las distintas junta de Acción Católica marchó a Lluch.

EN LLUCH

Poco después de las doce y media llegaban a Lluch el señor Herrera y sus acompañantes siendo recibidos por la Comunidad. Una vez en la Iglesia donde el señor Herrera leyó breve rato la Escolanía cantó hermosa Salve a la Virgen, y terminada ésta subió al Camaril a adorar la venerada imagen. Luego subió a la sala llamada sala de la Infanta donde los "blauets" le obsequiaron con unos bellos cánticos. El señor Herrera tuvo amables frases para los simpáticos pequeñuelos exhortándoles a que fueran celosos Misioneros.

A la una, el señor Herrera y acompañantes a merzaron, y luego de visitar varias dependencias del Santuario en la sala ya citada el señor Herrera dirigió breves palabras al reducido número de habitantes que hay en las cercanías del Santuario animándoles a colaborar a la obra de la Acción Católica que es como una obra de cruzada misional. Dirigiéndose a los "blauets" que estaban presentes les dijo que ellos junto al Sagrario podían hacer mucho por la A. C., ya que la eficacia depende de la pureza de intención y eso es don de Dios que da a las obras que quiere. Con amables frases para la Comunidad y "blauets" terminó el señor Herrera su breve disertación, contestándole con otra el P. Jaime Rosselló, Prior del Santuario, el cual luego de agradecer la visita ofreció al señor Herrera las oraciones de cuantos componen la Comunidad para el mejor éxito de su campaña.

A las tres y media, y en medio de torrencial aguacero, el señor Herrera salió del Santuario, para ir, por Sineu Montuiri y Porreras, a Felanitx al acto organizado en el salón teatro de la Caja Rural.

En Porreras, el señor Herrera se detuvo breve rato visitando la escuela que ha organizado la Asociación de Padres de Familia, en una de cuyas aulas fué obsequiado con delicado lunch.

EN FELANITX

Llegados a Felanitx, el señor Herrera recibió la visita de las juntas de los cuatro organismos de la Acción Católica departiendo brevemente con ellas. Luego recibió la visita de ochenta niñas capitaneadas de otros tantos grupos de "Benjaminas", enterándose con todo detalle de la organización de ese infantil ejército que ha afluído a la Acción Católica de Felanitx. El señor Herrera felicitó de manera singular al señor Párroco y Religiosas organizadoras de esa nueva agrupación, pareciéndole de perlas la orientación que se ha dado a las "capitanas" las cuales han de nutrir su respectivo grupo con diez niñas, con lo cual la asociación ha de llegar a estar compuesta de ochocientas niñas.

Después marchó al salón teatro de la Caja Rural que estaba lleno hasta los

topes, teniéndose que colocar mucha gente en el escenario. Había un millar de personas.

Hecha la presentación por el señor Mora, se levantó el señor Herrera para hacer uso de la palabra entre una gran salva de aplausos.

Aludiendo a unas frases del señor Mora que le presentó como uno de los hombres que han puesto en pie a la España católica, dijo que con gusto recorda los aplausos, pero que antes quería concretar quienes son los que han puesto en pie a la España católica. Son los Párrocos — dijo — en especial los Párrocos rurales que con su heroísmo han conservado la fe de sus pueblos y de sus aldeas, y la gran riqueza de España está en nuestro clero tan calumniado como desconocido. Yo os he de manifestar — siguió diciendo — que estoy encantado del movimiento que he visto en Mallorca y tanto me ha complacido esa organización de vuestras "benjaminas" que voy a presentar su modelo a la Junta Central para que lo estudien y copien en todos los pueblos de España.

Esos actos de propaganda no son largos florales en que un orador va a deleitar a sus oyentes. No, yo vengo a decir verdades, que tal vez puedan sorprender y amargar, pero un orador, un propagandista católico ha de servir siempre a la Verdad, sino no sería realmente un orador, sería un lamentable histrión.

La Acción Católica es la visita extraordinaria que Dios ha hecho a su pueblo. Sí, le ha visitado, y con ella le ha dado un instrumento poderoso de salvación. En otros tiempos Dios vio como salvadores de sus pueblos a un San Gregorio, un San Francisco, una Santa Teresa, y por eso muchas gentes se preguntaban ¿no enviará Dios un gran santo para salvar la Sociedad actual? Sí, Dios ya lo ha buscado; no es una monja ni un asceta, el instrumento de salvación lo puso en manos del Papa y éste nos lo dio en palabras tan inspiradas por el Espíritu Santo que todos debiéramos meditarlas atentamente; el instrumento salvador de la Sociedad actual es la Acción Católica es la participación de los sencillos en el apostolado jerárquico de la Iglesia, y os digo que no sois buenos católicos si os olvidáis de vuestro prójimo.

La substancia de la Acción Católica no es una novedad, pero sí lo es la organización y el deber que nos señala a todos de ir a conquistar almas para la Iglesia. Ya León XIII lo razonaba sabiamente y así como tenemos deberes para con la patria material, dice el Papa con razón; también pertenecéis a otra patria, la celestial, la imperecedera, la que os dará la felicidad eterna, y si para la primera incluso se ha de llegar al sacrificio de la propia vida creéis que seréis buenos hijos para con la segunda, si estáis cruzados de brazos cuando sus enemigos la persiguen?

Todos de pie, en defensa de la Iglesia, dice el Papa. Sí, todos de pie, y bien armados; pero nuestras armas no son los fusiles, ni los cañones ni la dinamita, sino las armas espirituales con que Jesucristo triunfó del mundo. Dios os invita a todos a la conquista pacífica de las almas; y como la Iglesia ya está organizada en la Jerarquía, organizaos también vosotros y haceos propagandistas, conquistadores de mentes y de corazones para la Iglesia.

Empezad por defender a los niños. Fundad Catequesis y Escuelas. Celebrad mitines. Propagad la buena prensa, y no olvidéis usar rectamente de los dones que Dios os dió en vuestras relaciones para con el prójimo, y dad no sólo de vuestros bienes materiales, sino de los bienes intelectuales. Es preciso que todos, maestros, catequistas y propagandistas comuniquen la Verdad que reciben a todos, que llegue a todas partes la doctrina católica y de manera especial la que se refiere a la organización cristiana del trabajo... Y cuando la hayamos impuesto la doctrina católica, hemos de ir junto con nuestros hermanos de otros países a salvar el mundo que se hunde tras esa carrera

bárbara de los armamentos. Los millones que figuran en los presupuestos nacionales para gastos militares tienen que reducirse mucho. El Estado sólo debe hacer los gastos realmente necesarios. Hemos de llegar a la paz de los pueblos interior y exterior. Y esa doctrina la hemos de implantar los católicos, y entended que no pueden tenerse por tales los que dicen que no están unidos a la Iglesia ni a sus Obispos ni párrocos; los que tal dicen e son ignorantes o hipócritas, y olvidan que Cristo se unió a la Iglesia por medio de los Papas y los Obispos y los Párrocos. Todos de pie, pues, a trabajar para hacer de Felanitx y Mallorca un paraíso en la tierra, y luego que sea España la que muestre a las demás naciones como se implanta la sabia doctrina del verdadero Príncipe de la Paz.

Una gran ovación premió la interesante conferencia del señor Herrera de la que quedan extractados sólo unos fragmentos.

Seguidamente se inició la marcha a Manacor.

EN MANACOR

A las siete y media llegó el señor Herrera a Manacor, y luego de los saludos de rigor se dirigió al Teatro Principal que estaba totalmente ocupado por unas dos mil setecientas personas. El aspecto del teatro era imponente viéndose en él, además de nutridas comisiones de Artá, Capdepera, Petra Inca y otros pueblos, numerosos obreros y obreras.

Al entrar el señor Herrera en el teatro suena una gran ovación y los jóvenes y señoritas comienzan a cantar el vibrante himno de las Juventudes Católicas.

Hecho el silencio el Cura Económico don Antonio Truyols, presentó con breve parlamento al señor Herrera, siendo éste saludado con cariñosos aplausos al ir a hacer uso de la palabra.

Muchas gracias por esos aplausos — empieza diciendo — que los esperaba ya no sólo de vuestra exquisita cortesía de mallorquines, sino por unirnos los vínculos de hijos del mismo Dios que estamos obligados a defender.

No vengo a dictar órdenes que emanen de mi autoridad sino a exponer la mente de nuestros directores, y en especial a explicar lo que es la Acción Católica, el deber que a ella tenemos de contribuir y la solución crítica del problema social.

La Acción Católica es la forma moderna de aplicar aquel acuerdo de Concilio Vaticano en el que se pedía y mandaba a los católicos que contribuirían a defender la luz de la Verdad. Ser apóstoles, ser propagandistas, es la quinta esencia de la Acción Católica. Decía Pío X que necesitaba de todos los católicos. En 1903 añadía que la Acción Católica era necesaria, y Benedicto XV, terminados los azares de la gran guerra, decía idénticas palabras.

Pío XI, llamado el Papa de las Misiones y de la Acción Católica, quiere reevangelizar al mundo viejo; quiere curarle de ese eclipse de la civilización que algunos han querido ver como un caso, eclipse surgido al enfriarse el espíritu cristiano de la política, de la sociedad, de la misma familia. ¿Causas de ese mal? Que los hombres olvidaron su fin sobrenatural, pero la Iglesia va a poner el remedio y por eso a llamado a los laicos a que vivieran de nuevo la Sociedad con el espíritu del Evangelio.

La Iglesia no quiere cabecillas ni guerrilleros, ni tampoco francotiradores. El campo es noble y es grande, y hay que defender la Iglesia con los procedimientos que ella quiere ser defendida. Los generales son los Papas y los Obispos, y ellos dirigen la Acción Católica directa e inmediatamente, y nosotros tenemos la doctrina y la organización que ellos nos dieron. Nuestro ejército está dividido en cuatro grandes ramas, pero nuestro objetivo no es el exterminio de nadie. Para nosotros el enemigo es el error o la ignorancia que pueda haber en el contrario y no queremos que se le mate, sino que se convierta y viva es nuestra mayor victoria. No somos nosotros un partido, ni siquiera un partido de derechas, pero a esos, no solamente les respetamos sino que os invitamos a que os inscri-

báis en ellos para la defensa de la religión y de la Patria. Nuestros poderes no entran en la órbita del Estado. La lucha consiste en el triunfo contra vuestros propios errores. Por eso os damos: Fundad Catequesis, Escuelas, Círculos de Estudios, y que éstos os enseñen a manejarlos bien en vida. Y no descuidéis de hacer propaganda para salvar a vuestros prójimos. La labor de la Acción Católica es una gran labor de propaganda.

Y vamos a entrar en otro aspecto muy útil en esa ciudad de Manacor que vuestro es grandemente industrial. Una lección que os muestre los horizontes que la Iglesia ha descubierto al mundo. Ya sé que para algunos esa lección puede ser considerada escandalosa, imprudente, innecesaria. Pero que nos hemos acostumbrado a vivir en un ambiente ficticio y muchos efectos, en el aspecto social y en otros aspectos no saben contemplar cara a cara el Sol de la Verdad. Pero la Verdad se ha de decir aunque sea amarga. Yo quiero incurrir en el defecto que os muestra una gracia singular achacaba Santa Teresa a muchos predicadores de su tiempo. La causa de que hacen poco fruto, decía la Santa, es que tienen demasiados seso, y por prudencia no llegan a cionar ni a los nobles ni al pueblo. Voy, pues, a hablar con prudencia, para no caer en esa prudencia que tanto se alaban quienes la usan y de que tan graciosamente se burla la santa castellana.

La cuestión social es la causa de las revoluciones, e incluso las revoluciones tenidas por políticas en fondo son revoluciones sociales. Y la causa de ellas es el problema de la distribución de las riquezas. Balmes de va en el siglo pasado que las causas de las revoluciones eran sociales, y que de un siglo la constitución de los Estados habría cambiado radicalmente. Y efectivamente, el mundo está verdadera guerra civil; a los ricos quieren limitar las pretensiones de los obreros y defender lo que va no se de defender se contraponen violentamente las exigencias de los obreros.

Se va a hacer una gran revolución, y será justa, y será en beneficio de los obreros; y es claro que en algún momento se tiene que cambiar la vara de la justicia para sufragarla por la misericordia ésta será para los humildes. Y en ese problema que se puede escuchar a la clase conservadora que creen que todo es cuestión de policía y de orden público. No harán revolucionarios que hagan el mal por el mal; pero cuando el mal es tanto no puede ser solamente el fruto de malas predicaciones, sino el de una injusticia que todavía no se ha corregido.

Los que achacaban la culpa de todos los males al derecho de propiedad quisieran abolir tampoco están en el justo. Y sé, que si penetro en el corazón de un obrero honrado e inteligente, me dirá que lo que pretende poder tener alguna parte de esa propiedad, destruir los abusos de la misma y aumentar el número de propietarios.

Y dice el Papa a los patronos: ¿Veáis en vuestros obreros una máquina que produce, pues el trabajo no es un bien, que produce, pues el trabajo no es un bien, primera materia, es el fruto de un hombre libre que a los ojos de Dios es tal y como más digno que vosotros, de un hombre no vuestro por el cual como para vosotros derramó Jesucristo su inocente sangre. El patrono ha de ser verdaderamente patrono, ha de ser Padre, ha de cuidar de la salud corporal y material de sus obreros, es un deber que le señala el Papa, y os tengo que decir que una de las figuras más simpáticas del Evangelio es la del buen patrono. El activo Centurión que para un ser humano no era físicamente allegado, sino para uno de sus siervos, de sus criados, trabajadores, corre al mismo Jesús y pide la salud para su siervo. Ahí se nos muestra un alma generosa, y Dios quiere premiarla, y como si la Iglesia nos quisiera recordar diariamente aquel ejemplo, hecho pone en boca del Sacerdote aquellas humildes palabras "yo no soy digno de que entréis en mi morada". Y dice más el Papa: Es necesario

(Termina en la página quinta)